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ДЕЛЕГАТАХ ОБЛАСТНОЙ 
ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕН
ЦИИ

В лесном цехе области

Б е з  о т с т а ю щ и х
Коллектив Болынеюксинского лесопункта Лайского 

леспромхоза делом отвечает на решения ноябрьского 
(1978 года) Пленума ЦК КПСС. Все бригады и экипажи 
досрочно выполнили план трех лет. Особого успеха доби
лись лесосечные укрупненные бригады Николая Дунаева 
и Ивана Михальченко, операторы челюстного погрузчи
ка под руководством ветерана предприятия Ильи Алек
сеевича Басманова.

Примеру передовиков последовали и другие коллекти
вы. Так, бригада Александра Корнякова из Батурина 
сумела разделать с начала пятилетки 55 тысяч кубомет
ров. Это превышает план четырех лет. Близка к этому 
рубежу бригада Владимира Ерохина.

• Н. ПИНЧУК.
Асиновский район.

Н а с т о й ч и в о  о в л а д е в а т ь  
э к о н о м и ч е с к и м и  з н а н и а м и

Курс партии на всемерное 
повышение эффективности 
общественного производства 
и улучшение качества рабо
ты, выработанный XXV 
съездом, стал на многие го
ды вперед определяющим 
фактором экономического и 
социального развития стра
ны, программой воспитания 
целого поколения советских 
людей.

Ноябрьский (1978 г.) Пле
нум ЦК КПСС подчеркнул, 
что более полное использо
вание интенсивных факто
ров экономического разви
тия станет еще одним важ
ным звеном в реализации 
решений съезда, заданий де
сятой пятилетки, осуществ
лении намеченной програм
мы повышения благосостоя
ния советского народа. В ре
шении этой задачи важное 
место отводится последова
тельному осуществлению в 
каждом производственном 
коллективе, на каждом ра
бочем месте режима эконо
мии, как одного из главных 
принципов социалистиче-^ 
ского хозяйствования. Такой 
подход требует от каждого 
труженика и тем более каж
дого специалиста и инже
нерно-технического работни
ка знаний, овладения мето
дами экономического анали
за. Глубоко заблуждаются 
тс, кто думает, будто с эко
номическими законами и 
категориями имеют дело 
лишь руководители доста
точно высокого уровня, а не 
рядовые труженики. Жизнь, 
хозяйственная практика 
опровергают эту точку зре
ния. Умение, рабочих и кол
хозников достаточно грамот
но оценивать результаты хо
зяйственной деятельности— 
это верный путь к рацио
нальному использованию 
трудовых, финансовых, ма
териально-технических ре
сурсов, к получению наи
большего производственного 
эффекта.

Сложившаяся за послед
ние годы система экономи
ческой подготовки кадров 
активно помогает решать 
эти задачи, способствует во
влечению трудящихся в по
вседневный творческий по
иск резервов роста произво
дительности труда, повыше
ния качества продукции.

В нашей области свыше 
200 тысяч человек освоили 
программу экономических 
курсов первого и второго 
циклов. Ими изучались ма
териалы XXV съезда КПСС 
и Пленумов ЦК, вопросы 
экономической теории и 
стратегии партии, основные 
положения Конституции
СССР, проблемы совершен
ствования управления на
родным хозяйством, повы
шения эффективности тру
да, передовой производст
венный опыт. Возросла роль 
школ коммунистического 
труда, в которых ежегодно 
обучаются 57—58 тысяч ра
бочих и колхозников. Опре
деленный опыт организа
торской работы накопили и 
комсомольские комитеты.

Вместе с тем, как подчер
кивается в постановлении 
ЦК КПСС «О работе партий
ных организаций Башкирии 
по усилению роли экономи
ческого образования трудя
щихся в повышении эффек
тивности производства и ка
чества работы в свете реше
ний XXV съезда КПСС», 
возможности экономическо
го образования для улучше
ния хозяйственной и воспи
тательной работы использу
ются еще не в полной мере. 
Значительная часть рабочих, 
колхозников, специалистов, 
молодежи еще не получила 
необходимой подготовки. 
Занятия в школах и семина
рах нередко проходят на 
низком уровне, в отрыве от 
конкретных задач производ
ственных коллективов.

Более 80 тысяч рабочих и 
колхозников, специалистов 
народного хозяйства обла
сти еще не вовлечены в 
организованные формы эко
номической учебы. Особенно 
много их в коллективах ле
созаготовительной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности, строительства, 
сельского хозяйства, сферы 
обслуживания, торговли.

ЦК КПСС обращает вни
мание на практическую на
правленность учебы, овладе
ние такими рычагами ин
тенсификации, как хозяй
ственный расчет, режим 
экономии и бережливости,

рациональное использова
ние производственных фон
дов, материальных, трудо
вых и финансовых ресурсов. 
Как известно, метод бригад
ного хозрасчета широко 
применяется не только в 
строительстве, но и в лесоза
готовительной промышлен
ности, на заводах, транспор
те, в геологии. Для успешной 
работы трудовых коллекти
вов на принципах хозрас
четного подряда необходим 
не только комплекс органи
зационных мер, но и нужны 
экономические знания, уме
ние оценивать результаты 
хозяйственной деятельности 
каждым тружеником.

Нынешний учебный год 
должен стать первым шагом 
в реализации постановления 
Центрального Комитета пар
тии. Задачи по его выполне
нию обсуждены в начале 
учебного года на областном 
совещании секретарей гор
комов и райкомов партии, 
руководителей хозяйствен
ных ведомств и идеологиче
ских учреждений, работни
ков печати, телевидения и 
радио.

Многие партийные органи
зации, хозяйственные орга
ны накопили хороший опыт 
воспитания у трудящихся 
конкретного экономического 
мышления. На занятиях ста
ли широко использоваться 
методы практических зада
ний, подготовка докладов и 
рефератов. Около 150 тысяч 
работающих с помощью 
пропагандистов обосновали 
свои социалистические обя
зательства, а затем защити
ли их. Анализ практики хо
зяйствования проводится на 
занятиях в совхозах «Коло- 
минский» и «Усть-Бакчар- 
ский» Чаинского, «Инкин- 
ский» Колпашевского райо
нов и в ряде других коллек
тивов. Экономические шко
лы, школы коммунистиче
ского труда здесь эффектив
но используются для изуче
ния передового производст
венного опыта.

Учебный год начался в ос
новном организованно. Это
му способствовали меры, 
принятые партийными ко
митетами, хозяйственными 
органами. В большинстве 
районов состоялись совеща
ния партийно-хозяйствен
ного актива. Определенная 
работа проделана областны
ми управлениями и ведом
ствами, хозяйственными ру
ководителями. Б объедине
ниях Томскнефть, молочной 
промышленности уточнен 
состав советов по экономи
ческому образованию, ут
верждены планы их работы, 
создаются кабинеты эконо
мических знаний, разрабо
таны планы изучения пере
дового опыта. Организован 
текущий контроль за ходом 
занятий на местах. Б объе
динении «Контур», на под
шипниковом заводе вопросы 
учебы кадров рассмотрены 
на заседаниях парткомов. 
Здесь открыты кабинеты 
экономических знаний. Хо
рошо начат учебный год в 
коллективах объединения 
Сибкабель, завода резиновой 
обуви.

Но еще слабо влияние эко
номической учебы на реше
ние конкретных социально- 
экономических задач в кол
лективах коммунального хо
зяйства и бытового обслужи
вания на предприятиях ав
тотранспорта, трестов Ско- 
топром, Свинопром, Томук- 
сельстрой, объединений Том- 
леспром, Томскстроймате- 
риалы и Облсельхозтехни- 
ки. Не налажена должным 
образом учеба в колхозах 
«Маяк», «Рассвет», Аргат- 
Юльском леспромхозе Пер
вомайского, колхозе имени 
50-летия Великого Октября, 
совхозах «Шегарский», «Со
ветский», «Россия» Щегар- 
ского, колхозах «Сибиряк», 
имени К. Маркса Зырянско
го районов. Кое-где проведе
но всего по два-три занятия. 
Неорганизованно прошли 
первые занятия на заводе 
измерительной аппаратуры, 
домостроительном комби
нате. Нуждается в дальней
шем совершенствовании эко
номическое образование 
кадров на предприятиях 
лесной промышленности, 
сельского хозяйства, где не
мало коллективов трудится 
по • методу бригадного подря
да.

Повышение качества и 
действенности образования 
во многом определяется со

ставом пропагандистов, их 
подготовкой и отношением 
к порученному делу. Подбо
ром и воспитанием пропа
гандистов должны зани
маться не только партийные 
комитеты, но и областные 
ведомства, хозяйственные 
органы, комитеты профсою
зов.

Эффективность всех форм 
экономической учебы во 
многом зависит от объеди
нения усилий партийных и 
профсоюзных организаций, 
администрации, от их дея
тельного руководства совета
ми по экономическому обра
зованию. Усилия советов 
следует направлять на со
вершенствование системы и 
разработку перспективных 
планов учебы, создание ус
ловий для всего учебного 
процесса. В области создано 
НО таких советов. Они не
плохо действуют на заводах 
подшипниковом, резиновой 
обуви, режущих инструмен
тов, в управлении хлебопро
дуктов. Но многие созданы 
формально—не оказывают 
серьезного влияния на ор
ганизацию учебы.

Советы должны заботить
ся об обеспечении пропаган
дистов материалами для 
конкретного анализа, о вы
полнении планов и социа
листических обязательств, 
информацией о задачах 
трудовых коллективов. Не 
обеспечены методическими 
пособиями по бригадному 
подряду пропагандисты тер
риториального управления 
строительства, объединения 
Томлеспром, автотранспорт
ного управления. Редко вы
ступают перед пропаганди
стами руководители пред
приятий, специалисты. Пред
ложения слушателей о по
вышении эффективности хо
зяйствования зачастую не 
рассматриваются хозяйст
венными органами. Уровень 
экономической грамотности 
работающих не учитывается 
при присвоении им квали
фикационных разрядов.

Давно назрела необходи
мость открыть в крупных 
производственных коллек
тивах кабинеты экономиче
ских знаний. Испытывают 
потребность в таких учебно
методических центрах про
пагандисты, работающие на 
предприятиях объединений 
Томлеспром и Томскнефть, 
управления строительства, 
Облеельхозтехники, в сов
хозах и колхозах области.

Опыт последних лет на
глядно свидетельствует о 
том, что высокая эффектив
ность учебы обеспечивается 
там, где в трудовых коллек
тивах ведется активная ор
ганизаторская работа по по
вышению общего уровня 
экономической работы, по 
укреплению хозяйственного 
расчета, строгому учету и 
контролю за использовани
ем оборудования, сырья, 
электрознерги и, трудовых 
и материальных ресурсов, 
там, где слушатели школ и 
семинаров широко вовлека
ются в управление произ
водством через постоянно 
действующие производст
венные совещания, общест
венные бюро экономическо
го анализа, смотры резер
вов.

Экономическая учеба тру
дящихся, внимание к ней 
хозяйственных руководи
телей должны постоянно 
находиться под контролем 
партийных организаций, 
рассматриваться на заседа
ниях бюро и партийных ак
тивов горкомов и райкомов 
КПСС. Вопросы ее совер
шенствования должны си
стематически ставиться на 
обсуждение коллегий и со
вещаний областных управ
лений и ведомств, отрасле
вых обкомов профсоюзов. 
Это одно из непременных 
условий успеха этой важной 
работы.

При заинтересованном и 
творческом подходе к делу 
партийных организаций и 
хозяйственных органов эко
номическая учеба в каждом 
трудовом коллективе может 
и должна стать эффектив
ным средством борьбы за 
выполнение государствен
ных планов и социалистиче
ских обязательств, за ут
верждение на всех участках 
общественного производст
ва важнейших принципов 
социалистического хозяйст
вования, за повышение тру
довой и общественно-поли
тической активности людей.

Трудно дается нефть людям в суровых условиях том
ского севера. Прежде, чем потечет она по стальному рус
лу нефтепровода, сотни, тысячи тружеников, участвую
щих в сложном потоке производства, проявят здесь свои 
знания, умение, смекалку и, конечно, мужество.

Алексей Илларионович Гончар — один из тех, кто сто
ит в технологической цепочке добытчиков «черного золо
та». Он электрик Стрежевской вышкомонтажной конто
ры. Сложная работа у вышкомонтажников. Нс только 
поднять вышку, но и отладить работу всего оборудова
ния должны они уметь.

Бригада Ф. Хуснулина, в которую входит А. И. Гон
чар, в совершенстве обладает этим умением. Не случай
но она постоянно лидирует в соревновании среди коллек
тивов вышкомонтажников. Высокая дисциплина труда, 
взаимозаменяемость—вот главные Слагаемые этого успе
ха.

Фото Н. Лесникова.

ф  ВЕСТИ С ЗАВОДА «СИБЭАЕКТРОМОТОР»
ства. В том числе — элект
родвигатели серии 4А-112,Х А Р А К Т Е Р

В Е Т Е Р А Н А
Работает в нашем цехе 

В. Н. Шкодин. Скромная у 
него должность, он электро- 
карщик. Но труд его заслу
живает самого глубокого 
уважения. Виктор Николае
вич на смену придет загодя, 
без спешки подготовится к 
ее началу. Чтобы вовремя 
доставить из цехов-смежни- 
ков заготовки, увезти в дру
гие цехи готовые детали ■ 
нужны максимум сосредото
ченности, настойчивости и 
терпения. Он и грузчик, и 
экспедитор, и контролер (не
годные заготовки или детали 
никогда не примет к пере
возке). Качество идет об 
руку с результативностью. 
На календаре Виктора Ни
колаевича — апрель четвер
того года пятилетки.

Характер рабочего фор
мировался в труде. Рано 
он стал зарабатывать себе 
на хлеб. Работал летом в 
колхозе, зимой учился. Лю
бое дело горело в руках, все 
привык делать по совести.

В 1943 году командир ору
дия Шкодин попал на 
фронт. Сначала Прибалтий
ский, потом 3-й Белорус
ский. Так же обстоятельно, 
добросовестно воевал. За 
боевые заслуги награжден 
орденом Славы III степени, 
медалью «За отвагу».

Сейчас Виктору Николае
вичу 58' лет, а он неутомим, 
энергичен, как и в молодо
сти. Иначе не может — ведь 
он коммунист.

Г. ЧЕРНЫШЕВ,
токарь цеха № 15,

С О  З Н А К О М  
К А Ч Е С Т В А

Более 45 процентов про
дукции «Сибэлектромотор» 
выпускает со Знаком каче-

выпуск которых за десять 
месяцев увеличился более 
чем в два раза.

Подготовлены к аттеста
ции почетным пятиугольни
ком электродвигатели серии 
АДГ, разработанные СКВ- 
завода под руководством 
доктора технических наук 
Э. М. Гусельникова. Пред
назначенные для гидротол
кателей, они заменят уста
ревшую серию АММ. У  но
вого мотора ряд преиму
ществ: вес в два с полови
ной раза меньше, расход 
электроэнергии почти в два 
раза ниже, значительно по
вышена надежность за счет 
усиленной герметизации и 
более качественных матери
алов. Годовой экономиче
ский эффект — при выпу
ске 120 тысяч электродвига
телей — превысит два мил
лиона рублей.

Опытная партия новых 
электромоторов успешно 
прошла испытания. Во вто
рой половине будущего года 
завод I приступит к их серий
ному выпуску.

П Р А В О Ф Л А Н Г О В Ы Е
П Я Т И Л Е Т К И

«Третьему году десятой 
пятилетки — ударный фи
ниш» — соревнование под 
таким девизом развернуто 
на предприятии. Более двух
сот рабочих досрочно завер
шили личные трехлетки. В 
их числе М. Рассолов, 
А. Протасова, В. Харченко, 
Н. Климова, Р. Дорофеева, 
И. Шумахер, В. Лебзак, 
Я. Рудь, Л. Максимова, 
Г. Горетов, В. Макаров, 
бригады Г. ; Сулычевой, 
Н. Барковской и многие 
другие.

В конце ноября о выпол
нении плана трех лет ра
портовал метизный участок, 
работающий на правах це
ха.

В К О Н К У Р С Е  
У Ч А С Т В У Ю Т  В С Е

В этот день обмоточный 
цех № 5 словно стал свет
лее. Алые косынки, красоч
ные эмблемы отметили уча
стников цехового конкурса 
профессионального мастер
ства.

С большим подъемом тру
дились обмотчицы. Через 
четыре часа после начала 
конкурса о выполнении 
сменного задания рапорто
вали бригады Л. Ефимовой, 
Н. Кислицкой, В. Ломеко и 
другие —• всего десять кол
лективов. В конкурсе участ
вовал почти весь коллектив 
цеха.

З А С Л У Г А
Д О З О Р Н Ы Х

В 23-х группах народного 
контроля предприятия — 
более пятисот дозорных. 
Поле их деятельности —. 
организация производства, 
внедрение и использование 
новой техники, борьба с бес
хозяйственностью, себестои
мость продукции, расходо
вание энергетических и ма
териальных ресурсов.

Заслуга коллектива завода 
и контролеров прежде всего 
в том, что за два с полови
ной года на заводе сэконом
лено более тысячи тонн 
черных металлов, более пя
тидесяти тонн цветных, 
3.747 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии, 7.683 гига
калорий тепловой энергии. 
Дозорным «Сибэлектромото- 
ра» присвоено звание «Луч
шая группа народного конт
роля Кировского района»,
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ЫСТУПАЯ на ноябрь- 

1 ском Пленуме ЦК 
КПСС, Л. И. Брежнев 

подчеркнул, что «все еще 
слабо используются воз
можности подсобных хо
зяйств заводов и фабрик, а 
также личных хозяйств 
сельского населения. Поста
новления по этим вопросам 
мы приняли, но выполня
ются они пока медленно. 
Надо больше помогать этим 
хозяйствам в обзаве- — ц 
дении молодняком и в 
снабжении кормами. 
Требуется также со
здать определенный 
общественный климат, 
при котором колхоз
ники и работники сов
хозов ощущали бы, 
что, выращивая дома 
скот и птицу, они 
делают полезное, госу
дарственное дело».

Личное подсобное 
хозяйство помогает не 
только самим кол- ^  
хозникам и работ
никам совхозов, но и обще
ственному хозяйству, сни
мая с него часть забот по 
обеспечению тружеников 
села продуктами питания. 
Тем самым повышается то
варность общественного 
производства, растут денеж
ные доходы колхозов и сов
хозов. Более того, личное 
хозяйство подсобляет и все
му обществу в целом. Ведь 
часть продукции таких хо
зяйств реализуется в поряд
ке продажи государству или 
потребительской коопера
ции. Немало продукции реа
лизуется на рынке.

Но, говоря о личном под
собном хозяйстве как о по
мощнике общественного 
производства в создании 
продовольственного фонда 
страны, нельзя не замечать 
и «обратной связи». Ведь 
оно может эффективно вы
полнять эту роль, лишь опи
раясь на общественное хо
зяйство. Без таких связей 
личное хозяйство не в со
стоянии нормально функ
ционировать. Оно зависит 
от общественного не только 
потому, что ведется на госу
дарственной земле, но и 
пользуется многими заслуга
ми колхозов и соехозов. На
пример, скот в личном под
собном хозяйстве выращи
вается в основном на кор
мах общественного хозяйст
ва — с сенокосов и паст
бищ, ’ зерном, получаемым 
при распределении по труду 
и продаваемым колхозни
кам и работникам совхозов 
по льготным ценам. В зна

чительной мере воспроиз
водство в личном животно
водстве обеспечивается за 
счет покупки молодняка в 
общественном секторе. Госу
дарство выделяет большое 
количество концентрирован
ных кормов для личного 
скота. Только наш район 
получил в 1978 году около 
1.400 тонн этого ценного 
корма.

Известно, что необосно
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ванное сокращение личного 
хозяйства, имевшее место в 
прошлом, отрицательно ска
залось на продовольствен
ном балансе. Однако в пос
ледние годы дело стало по
правляться. Только в 1977— 
1978 гг. в сравнении с 1976 
годом в Чаинском районе 
поголовье коров в личном 
пользовании возросло на 238 
голов, свиней —; на 1.700 и 
овец—на 263. Все это не мог
ло не сказаться на увеличе
нии закупок излишков жи
вотноводческой продукции 
у населения. За 11 месяцев 
текущего года население 
района продало государству 
молока 538 тонн, скота—270 
тонн, шерсти—22,3 центнера. 
Годовой план по молоку вы
полнен на 134 процента, мя
су — на 135 и шерсти — на 
111 процентов. Сверх годо
вого плана молока закуп
лено 138 тонн, скота — 7 
тонн и шерсти — 2,5 цент
нера.

Наибольшую прибавку 
по закупкам молока у насе
ления дали такие сельские 
Советы, как Леботерский, 
Бундюрский, Варгатерский, 
Усть-Бакчарский и Чаин- 
ский.

В расчете на одну корову 
в районе закуплено 262 ки
лограмма молока, тогда как 
за этот же период прошло
го года было 247. Выше рай
онного этот показатель в Ле- 
ботерском сельском Совете 
— 864, Коломиногривском— 
368. Хорошо поработали в 
этом году сборщики моло
ка. Это И. И. Мищенко и

Г. М. Горкунов из совхоза 
«Бундюрский», А. Г. Килин 
из совхоза им. Тельмана, 
Л. П. Коробейников из сов
хоза «Усть-Бакчарский».

Много в районе' и хоро
ших сдатчиков молока. А. Я. 
Жмыхова, П. К. Холуянов, 
Н. Я. Акулова из Леботера 
продали по 3.500—3.600 ки
лограммов молока, более 
чем по 2.000 килограммов— 
А. А. Вотин из Варгатера, 
_ _  П. Е. Гусев из Усть- 

Бакчара, по 1.550—1.630 
И. Ф. Бахарев, А. Д. 
Дмитриев из Бундюра. 
Немало в районе рабо
чих и служащих, ко
торые продали госу
дарству по 1.000 и бо
лее f килограммов мо
лока.

Все заготовительные 
организации, закупаю
щие молоко у населе
ния,, успешно справи
лись со своей задачей. 

_ _  Закупки из года в год 
увеличиваются. Это 

говорит о трм, что .большин
ство директоров совхозов, 
руководителей предприятий 
и организаций правильно 
понимают роль личного 
подсобного хозяйства.

Однако не все руководи
тели хозяйств относятся с 
глубоким пониманием к 
этому важному делу. Так, 
на территории совхоза «Ча- 
инский» расположено два 
сельских Совета, большин
ство жителей содержат скот. 
Уже более года совхозом 
управляет М. Г. Чарный. 
«Хороший директор»,—мно
гие говорят о нем. Лучше 
стала трудовая дисциплина, 
меньше пьяниц. Да и вооб
ще Михаил Григорьевич 
живет не одним днем, а ра
ботает с перспективой. Но 
вот одна беда: не любит он 
личное подсобное хозяйство. 
За один только 1978 год 
здесь сократилась числен
ность коров на двадцать с 
лишним голов. И лишь по
тому, что вдруг стало не 
хватать пастбищ и сеноко
сов. Даже неудобицами, где 
можно косить только литов
кой, не разрешили пользо
ваться. Часть жителей не 
смогла накосить сено и вы
нуждена была продать скот.

Будем надеяться, что в 
1979 году не повторится по
добного, и все без исключе
ния села станут надежны
ми поставщиками животно
водческих продуктов.

Б. ПАНОВ, 
государственный инспек
тор по закупкам и каче
ству сельхозпродуктов 

по Чаинскому району.

С е м е н а  п о д
В совхозах Молчановского 

района в нынешнем году 
подготовке высококлассных 
семян зерновых культур 
уделили много внимания: 
если в прошлый весенний 
сев земля получила только 
18 процентов второклассных 
семян, а остальные были 
третьего и даже некондици
онные, то уже теперь в скла
дах все семенное зерно от
вечает по чистоте высоким 
посевным стандартам и 81 
процент из них — по всхо
жести.

Наибольшее количество 
высококлассных семян зер
новых подготовлено к бу
дущему весеннему севу в

контролем
совхозе «Молчановский», где 
эт.у работу по-настоящему 
организовал и направляет 
до сих пор главный агроном 
Иван Петрович Степанюк. 
Все 1.120 тонн семенного 
зерна в настоящее время 
отвечают по чистоте нормам 
второго класса, и только 24 
процента из них не дотяги
вают до высокого посевного 
стандарта по всхожести. Се
мена находятся под посто
янным наблюдением. В хо
зяйстве надеются, что в ре
зультате хорошего хране
ния всхожесть семян с тече
нием времени обязательно 
повысится.

И. МАКАРОВ.

Молодой рабочий Николай Филипчук трудится вше- 
га.рском дорожно-строительном управлении № 2. Техни
ка, вверенная ему, всегда находится в исправном состоя
нии, Комсомолец Н. Филипчук постоянно в авангарде со
циалистического соревнования.

Фото Н. Спирина.
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Партийная
Ж И З Н ЬГ1И^

После отчетов 
и выборов

ВЕЗ П Р А В А
ИА ОСТАНОВКУ

Отчетно-выборное собра
ние в нашем Крутоложен- 
ском отделении проходило в 
свете решений июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС, 
доклада на нем Генерально
го секретаря Центрального 
Комитета партии, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Леонида 
Ильича Брежнева. Со стро
гой пристрастностью ком
мунисты анализировали 
итоги сельскохозяйственного 
года, летне-осеннего перио
да.

Нашей партийной органи
зации, всему коллективу от
деления было о чем рапор
товать Родине после завер
шения минувшей осенней 
страды. Она проведена ус
пешно. В сложных условиях 
нынешнего года собран уро
жай по 21 центнеру зерна с 
гектара, вовремя напахана 
зябь под урожай будущего 
года, засыпаны классные се
мена высоких посевных кон
диций. Этого удалось '.до
биться вследствие четкой 
организации труда, пра
вильной, расстановки кадров, 

. внедрения - передовых мето- 

. дов хозяйствования.
Авангардную роль в этом 

деле играли и играют ком
мунисты. Именно благодаря 
настойчивости партийного 
бюро, всех членов нашей 
партийной организации мы 
сумели добиться того, что 
все зерно высевается сейчас 
перекрестным способом, с 
одновременным внесением 
удобрений, что дает нам за
метную прибавку в урожай
ности (по сравнению с ми
нувшим годом — четыре 
центнера с гектара). Хорошо 
прижилась у нас и раздель
ная уборка. Обычно раз
дельным способом мы уби
раем около половины посев
ных площадей. Это позволя
ет нам сокращать сроки 
уборки, получать доброкаче
ственные семена, прекрас-' 
ную для корма солому.

Застрельщиками всего но
вого, как я уже сказал, в 
отделении являются комму
нисты. Члены КПСС Л. П. 
Кошель, П. К. Макаров и 
другие с весны возглавили 
звенья на посевной и про
должали руководить ими и 
во время заготовки кормов, 
и во время уборки. С весны 
наш механизированный от
ряд стал работать по методу 
бригадного подряда, что по
зволило сплотить механиза
торов, дать им возможность’ 
еще луйще почувствовать, 
ответственность за конеч
ный результат своего кол
лективного труда; естествен

но, что значительно повыси
лось и качество работ. Пра
вильная расстановка ком
мунистов по рабочим ме
стам — так, что они возгла
вили самые ответственные 
участки производства, их 
личный пример в борьбе за 
урожай — все это сыграло 
свою большую роль. Так, 
приготовлением травяной 
муки было поручено зани
маться В. Ф. Кондратюку, 
работой зернокомплекса — 
В. Я. Симолину, скирдовкбй 
соломы — -А. П. Кошелю.

Перед началом уборки в 
хозяйстве состоялось сове
щание механизаторов, на 
котором была разработана 
тактика осенней страды, 
приняты личные и коллек
тивные социалистические 
обязательства Новым в 
этом году было то, что ме
ханизаторы на уборке рабо
тали звеньями с помощни
ками комбайнеров Наше 
звено, например, состояло из 
пяти комбайнеров и пяти 
их помощников. Такая ор
ганизация труда, введенная 
по инициативе коммунистов, 
позволяет лучше реализо
вать технические возмож
ности комбайна, максималь
но использовать рабочее вре
мя и одновременно гото
вить из помощников квали
фицированные кадры ком
байнеров. Наши товарищи- 
помощники Ю. Бабяк, Н. Ло
гинов и другие в будущем 
году уже смогут работать 
комбайнерами самостоя
тельно.

Звеньевой метод организа
ции работы на уборке помог 
нам намолотить в  минув
шую осень почти 47.000 
центнеров, а лучший наш 
комбайнер Л. Ф. Кураш с 
помощником А-. Шведом со
брали1 10.70(3 центнеров.

Цёйчдс коммунисты отде
ления' всего хозяйства видят 
свою главную задачу в том, 
чтобы закрепить достигну
тые успехи. Как мы счита
ем, очень важно сохранение 
работы звеньями. Сейчас 
звенья механизаторов пере
ключились на работы по 
зимнему комплексу. В.. Ф. 
Кондратюк со своими това
рищами направлен на рабо
ту в кормрцех, П. И. Мака
ров возглавил подвозку 
кормов, пошли на обслужи
вание ферм и другие меха
низаторы, и не только в на
шем отделении. Организова
ны звенья по ремонту тех
ники, их возглавили ком
мунисты. Обязательство—по
ставить на линейку готовно

сти всю почвообрабатываю
щую и ггосевнз'ю технику к 
1 января — успешно выпол
няется. В нашем отделении, 
например, посевная техника 
уже подготовлена к работе 
полностью.

Коммунисты отделения и 
всего колхоза думают сей
час, как лучше организовать 
соревнование. На отчетно- 
выборном собрании в колхо
зе партийному комитету был 
сделан справедливый упрек, 
что, уделяя внимание пере
довикам и отстающим, парт
ком, коммунисты меньше
обращали внимания на так 
называемых середнячков. 
Сейчас мы думаем над 
тем, как исправить этот не
достаток.

Есть, однако, и проблемы, 
решение котррых не зависит 
от нас. Это касается, в част
ности, подготовки кадров
будущих механизаторов из 
старшеклассников. На выпу
скном вечере этого года мно
гие выпускники Первомай
ской средней школы заяви
ли. что с удовольствием ос
танутся механизаторами в 
колхозе, так как еще в шко
ле получили документ на 
право управления техникой. 
На этом же вечере им тор
жественно вручили трудо
вые книжки и обещали ра
боту помощниками комбай
неров. Это обещание, одна
ко, повисло в воздухе. Мно
гие .ребята еще не достигли 
восемнадцатилетнего возра
ста, что по нормам техники 
безопасности закрыло им 
дорогу к механизмам. И вот 
способные подготовленные 
механизаторы остались не у 
дел, а позднее ушли из зве
ньев и даже из колхоза. Ду
мается, что этот вопрос надо 
решить соответствующим 
органам, ибо только тогда 
профориентация школьни
ков на селе будет вестись не 
только ради самой проф
ориентации, а действительно 
для пользы дела.

Каждый год мы готовим 
классные семена, а храйим 
их в примитивных складах. 
Крутоложенский зерноком- 
плёкс строится уже два го
да, и конца этой стройке не 
видно. Надо ее активизиро
вать.

В заключение мне хочется 
высказать следующее. В ми
нувшем году наше отделе- 

-ние, весь колхоз в целом 
ср&ботали “успешно.. Но это 
не1* значит, Что мы можем 

- успокаиваться на достигну- 
. том. Надо настойчиво совер
шенствовать методы работы, 
искать новое, передовое, все
мерно увеличивать ответст
венность коммунистов, каж
дого работающего на своем 
посту, как этого потребовал 
от нас ноябрьский Пленум 
ЦК КПСС. Останавливаться 
нельзя. Даже малейшая ос
тановка и замедление дви
жения вперед —- это начало 
отставания. А  права на это 
не имеет ни наше хозяйство, 
ни любое другое.

В. ЗАЛЕВСКИЙ,
комбайнер колхоза
«Первое мая» Первомай
ского района, член 

КПСС.

Следуя примеру 
л и д е р а

Укрупненная хозрасчет
ная бригада Л. Д. Устюгова 
по праву лидирует в сорев
новании бригад Тогурского 
лесопромышленного комби
ната. В начале года коллек
тив обязался заготовить и 
стрелевать 85 тысяч кубо
метров древесины. Соревну
ясь за досрочное выполне
ние заданий 10-й пятилетки, 
бригада пересмотрела при
нятые ранее обязательства и 
решила к концу года загото
вить 90 тысяч кубометров 
леса в хлыстах.

Следуя примеру передови
ков, многие бригады уже 
работают в счет будущего 
года. По-ударному трудится 
коллектив укрупненной
бригады Н. А. Бондаренко 
с Песчанинского лесопунк
та. Годовое обязательство 
перекрыто на 1.300 кубомет
ров, а задание ноября — на 
1.000. Не отстают и бригады 
на раскряжевке древесины. 
На счету коллективов, воз

главляемых Н. Н. Гончаро
вым я В. Н. Иванюком, — 
800 кубометров разделанной 
сверх годового плана древе
сины.

И. КОНДРАШОВА, 
инженер отдела труда и 
ва работной платы То
гурского лесопромыш

ленного комбината.

У с п е х

автомобилистов
На месяц раньше срока 

рапортовали о выполнении 
плана третьего года пяти
летки десять водителей ав
тотранспортного предприя
тия. Среди них — лидеры 
соревнования С. Терентьев,
B. Яковлев, В. Мушихин и
C. Новиков. Они перевезли 
сотни тонн народнохозяйст
венных грузов в счет буду
щего года.

г: КОВАЛЕВА, 
старший экономист авто

предприятия.

Е с т ь

четырехтысячный!
Животноводы опытно-про

изводственного хозяйства 
Нарымской станции успеш
но справляются с планом 
производства молока. В этом 
большая заслуга лидеров 
социалистического соревно
вания—передовых доярок и 
скотников. Сдержали свое 
слово доярки Центрального 
отделения В. М. Пьянкова и 
Э. Я. Готман. Уже давно

они выполнили принятые на
год обязательства по произ
водству молока, а в конце 
ноября перешли четырех
тысячный рубеж по надоям 
на фуражную корову.

Настоящими мастерами 
своего дела зарекомендовали 
себя скотники этой фермы. 
В трудовой победе доярок 
есть доля и их добросовест
ного труда. Нынче лидируют 
в соревновании П. Я. Гати- 
лов, А. Т. Григорьев, Н. П. 
Томилов.

В. ФАБЕР,
бригадир по животновод
ству Центрального отде
ления опытно-производ
ственного хозяйства На
рымской государствен
ной селекционной стан

ции.

На сдаточном
о б ъ е к т е

Летом нынешнего года с 
оценкой «хорошо» был при
нят в эксплуатацию 60-квар
тирный дом для Тогурского 
лесопромышленного комби
ната. На его сооружении 
трудилась комплексная хоз
расчетная бригада СУ-23 
Б. Ф. Барышева. Сейчас этот 
коллектив готовит к сдаче 
новый жилой дом. Строите
ли еще летом рапортовали о 
выполнении плана трех лет 
пятилетки и годового. Их 
цель—с высоким качеством 
и в срок сдать второй 
60-квартирный дом. Такое 
же стремление и у отделоч
ников. Бригада Э. А. Леони
довой сейчас ведет штука
турные работы на сдаточном 
объекте и намерена выпол
нить их в срок с тем, чтобы 
новогодний праздник был

Телефонистка Асиновско- 
го районного узла связи Ва
лентина Иосифовна Сапат- 
рева — ударник коммуни

стического труда. Опа на
граждена знаком «Отличник 
социалистического соревно
вания Министерства связи

РСФСР». За годы работы 
она подготовила десять уче
ниц, которые теперь трудят
ся самостоятельно. *

Фото Е. Лисицына.

Д АНИЛЕНКО беспокой
но взглянул на часы: 
— Некогда с и д е т ь ,  

бригаде нужно ехать... А те
бе, Толя, надо еще написать 
биографию.

Анатолий Девяткин то
ропливо вышел из вагончи
ка. Поднялся и Даниленко. 
Вскоре в вагончике оста
лись только начальник объ
екта Павел Мартынов да 
бригадир Петр Матвеев. 
Здесь же был и приехавший 
из Предтеченска председа
тель постройкома ПМК-3 
Валерий Иванович Марков. 
Прерванная было беседа во
зобновилась. Говорили о 
Викторе Даниленко, избран
ном делегатом областной 
партийной конференции, во
обще о работе бригады. 
Матвеев был настроен явно
КрИТИЧеСКИ. ОН  ХОТЬ у Л Ы -
бался, но высказывал недо
вольство: «

— Мало еще от них под
держки....

-г Какая еще тебе нужна 
поддержка? — недоумевал 
Марков. — Ребята работают 
на совесть. Задания перевы
полняют. Живут дружно. А 
помнишь, как летом они в 
«Степановском» работали!

— Ну, это когда мы на 
бригадный подряд пробова
ли перейти. Да, хорошо ра
ботали. Объект сдали даже 
раньше срока. Но ведь пре
мию, положенную по догово- 
рзунам все равно не дали. А 
коммунисты могли бы по
беспокоиться.

— Они, кстати, и беспокои
лись. Именно Даниленко с 
Девяткиным приходили в 
постройкой. А  вот ты сам, 
хоть и член постройкома и 
отвечаешь как раз за произ
водственный сектор, это 
упустил из виду. Так кого 
же винить надо? — париро

вал упоеки бригадира Мар
ков.—Но насчет премии мы 
разберемся. Раз положена, 
значит, получите. А  вот о 
бригадном подряде забыли 
зря.

Матвеев постепенно успо
коился, хотя глаза озоровато 
поблескивали: вот, мол, как 
я их подцепил!.. Сам брига
дир—не член партии, но пре-

стве в ясли и сады детей 
мелиораторов, о распределе
нии жилья... Кроме того, 
Виктор входит в состав 
группы народного контроля.

У  мелиораторов работа не 
мед. Проблем и хлопот хва
тает. К тому же все время в 
поле, на колесах. И летом, 
и зимой. Сейчас бригада, 
где работает Даниленко, про

мер, переходим на изолиров
ку, не ждем... О сварщиках 
и говорить нечего: они —
как одна семья.

Сварщики сегодня в повы
шенном настроении: вечером 
партийное собрание. И не 
совсем обычное:

— Девяткина будем в пар
тию принимать.

Даниленко, высокий, щи-

троллейбусном парке и вот 
уже третий год в мелиора
ции. Девяткин изучал свою 
профессию в Куйбышеве, в 
Киеве закончил республи
канские курсы инструкторов 
по сварному делу в Инсти
туте имени Патона. Дове
лось ему работать на про
кладке нефтепровода Алек
сандровское — Томск — Ан-

ДЕЛЕГАТЫ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ
О Т К Р Ы Т И Е

красно знает, что с комму
нистов спрос должен быть 
особый. И он не забывает на
помнить об этом. Что ж, 
правильно.

В этой бригаде всего три 
коммуниста, и, что интерес
но, все они работают газо- 
электросварщиками. Рука 
об руку. И ясно, что у всех 
на виду. После разговора, 
затеянного бригадиром. Да
ниленко чувствовал себя не
сколько неловко. Молчал. 
Да ведь и не будешь сам се
бя расхваливать. Зато его 
товарищи, с которыми мы 
потом встретились на месте 
работы, на похвалу не ску
пились. Чувствовалось, что 
они глубоко уважают своего 
старшего товарища. Да и его 
общественные поручения 
тоже о многом говорят. В 
профгруппе Даниленко вы
брали страхделегатом, он ор
ганизует посещения боль
ных, беспокоится об устрой-

кладывает трубу к водохра
нилищу, что неподалеку от 
Зоркальцева. 1.800 метров. 
Ее надо проложить до 27 де
кабря.

А для совхоза «Октябрь» 
мелиораторы нынче подгото
вили 130 гектаров лугов. 
Правда, монтаж. системы 
орошения произведен на го
раздо большей площади, но 
морозы помешали вовремя 
опробовать «Фрегаты». А 
без этого акт о сдаче совхоз 
не подпишет.

...Черный надрез траншеи 
на заснеженном поле виден 
издалека. Траншею копает 
экскаваторщик Виктор Аб
рамов. За ним следует тру
боукладчик Сергея Конева. 
Тут же работают изолиров
щики и сварщики.

— У нас бригада комплек
сная, — объясняет Абрамов, 
— помогаем друг другу. Если 
потребуется, то все, напри-

рокоплечий, улыбается: — Я 
уже ровно десять лет в пар
тии, а вот мой учитель толь
ко вступает...

— Как учитель?
•— Очень просто: Девяткин 

в основном учил меня ма
стерству газоэлектросварщи- 
ка, хотя я, правда, и закан
чивал курсы.

— Это еще не известно: кто 
учитель, а кто ученик, — го
ворит Анатолий. — В жизни 
я, например, равняюсь на, 
Даниленко. Он учит меня 
принципиальности, партий
ности. Помогает во всем. И 
рекомендацию в партию он 
мне дал. Так что существу
ет, как говорится, обратная 
связь.

Конечно, жизненного опы
та больше у Даниленко. Он 
и постарше — 32 года. (К 
слову, средний возраст чле
нов бригады—27 лет). Отслу
жили в армии. Девять л е г  
проработал в трамвайно-

жеро-Судженск.
Профессия газоэлектро- 

сварщика полюбилась обо
им.

— Сварщик — это все рав
но что художник, — говорят 
они, — только мы рисуем 
не кистью, а электродом.

Варить трубы для ороси
тельной системы — это, на
верное, все-таки проще, чем 
нефтепровод.

— Как сказать, — говорит 
Даниленко. — Конечно, вода 
не нефть. Но вот около Сте- 
пановки вышла в прошлом 
году из строя система оро
шения — и чуть не загубили 
капусту на сотнях гектаров.

— Работая на нефтепрово
де, мы на каждый шов ста
вили клеймо, — вспоминает 
Девяткин. — Если стык по
рвался, то за это лично отве
чает гот, кто его сваривал. 
И брак устраняли бесплат
но...

— Надо и нам так рабо

тать, — подхватывает мысль 
Даниленко, — надо это пред
ложить сегодня на партий
ном собрании.

...Вечерняя мгла застилает 
стайку вагончиков посреди 
зимнего поля. Заканчивает
ся еще один рабочий день. 
Не каждый из мелиораторов 
доволен своей работой. Удо
влетворение придет потом, 
когда весной вот здесь, у 
плотины, заплещется вода, 
которая утолит жажду сов
хозных полей.

— Мы как бы заново от
крываем для себя землю, — 
говорит Даниленко. —■ И 
хоть не хлеборобы, а все 
равно земледельцы. Урожай, 
можно сказать, начинается 
с нас. Запомнились мне 
слова Л. И. Брежнева из 
книги «Целина», где он пи
шет, что люди растили хлеб, 
а целинный хлеб растил 
людей. Это же происходит и 
у нас: мы открываем земли 
и открываем сами себя, 
Взять того же Анатолия Де
вяткина — настоящим ком
мунистом становится па
рень. И таких — сотни.

Да, еще не все делается 
так, как хотелось бы. Й 
предполагаю, что на област
ной партийной конферен
ции, на которую меня из
брали делегатом, мелиорато
рам придется выслушать не 
только лестные слова. Проб
лем много. Мы готовы их 
решить.

— Нет, я не обижаюсь на 
упреки бригадира, — заду
мался Даниленко,—он прав: 
надо работать лучше — и 
в первую очередь нам, ком
мунистам.

А. СОЛОВЬЕВ.
ПМК-3 объединения
Союзтомскмелиорация.
Томский район.

Р а с ч е т  н м а с т е р с т в о
Огромный металлический 

цилиндр абсорбера — мощ
ного агрегата для счистки 
газа — прочно встал на ме
сто. Подняли эту 240-тонную 
установку механизмы, вес 
которых значительно мень
ше веса гиганта.

По сих пор подобные аг
регаты монтировали или по 
частям, или поднимали их 
тремя кранами грузоподъ
емностью по сто тони каж
дый. На этот раз специали
сты, работающие на соору
жении второй очереди Му-

баревского газоперерабаты
вающего завода в Южных 
Кызылкумах, решили на 
•помощь одному крану вы
звать .обычные трубоуклад
чики. Точный инженерный 
расчет, оригинальные кон
струкции блоков помогли за 
несколько часов провести 
операцию, на которую по 
нормам затрачиваются де
сятки дней.

Установку абсорбера по
ручили передовой бригаде 
А. Калинина. Подъемные 
машины надежно держали

агрегат на стальных тросах. 
Пять часов вращались бара
баны, и миллиметр за мил
лиметром перемещался по 
заранее намеченному пути 
необычный груз. И вот он 
Уже на фундаменте.

Теперь этим экономич
ным способом 'здесь .будут 
смонтированы еще восемь 
агрегатов. С вводом в строй 
предприятия поставки газа 
из Южных Кызылкумов 
значительно увеличились.

(ТАСС).

В н и м а н и е  — д о с у г у  п о д р о с т к о в
В Томске состоялось 

совещание работников 
школ, профтехучилищ, 
комсомольских и проф
союзных организаций, 
инспекций по делам не
совершеннолетних, обсу
дивших вопрос о воспи
тательной работе по пре
дупреждению правонару
шений среди учащейся 
молодежи города Томска.

С докладом выступил 
заместитель начальника 
областного управления

внутренних дел А. Г. Ку- 
чумов.

Участники совещания 
наметили меры, способ
ствующие улучшению 
профилактической рабо
ты среди учащихся. Осо
бое внимание обращено 
на необходимость улуч
шить организацию досуга 
молодежи, добиться мас
сового привлечения ее к 
спорту, техническому и 
художественному творче
ству, поднять роль семьи

и трудовых коллективов 
в воспитании подрастаю
щего поколения. Цент
ром внимания партий
ных, комсомольских и 
профсоюзных организа
ций должны стать работа 
с молодежью в клубах, 
библиотеках, общежити
ях, развитие наставниче
ства, укрепление содру
жества учебных заведе
ний с базовыми и шефст
вующими предприятия
ми.

для лесозаготовителей :
праздником новоселий.

Т. ИВАНОВА, 
начальник производст

венного отдел» СУ-23.

По страницам 
(Целини»
Читательская конферен

ция по книге Л. И. Брежне
ва «Целина» состоялась не
давно в Колпашевском ме
дицинском училище. Буду
щие медики делились впе
чатлениями о прочитанном. 
Рассказывали о трудовом 
героизме людей, поднявших 
казахстанскую землю. Осо
бенно яркими были выступ
ления С. Поповой, Т. Ново- 
крещеновой, Н. Рюгиной. В 
заключение учащиеся про
смотрели документальный 
фильм «Освоение целины».

Г. НАДЕЖДИНА.

<гД ни профессора»
На предприятиях и в учеб

ных заведениях города, в 
Домах культуры района со
стоялись встречи трудовых 
коллективов с группой уче
ных. Они прибыли в район 
из областного центра для 
проведения «дня про
фессора». Возглавил группу 
председатель правления об
ластной организации обще
ства «Знание», директор 
НИИ ядерной физики доктор 
физико-математических на
ук А. Н. Диденко.

Трудящиеся города побы
вали на лекциях директора 
НИИ электронной интро
скопии доктора техниче
ских наук В. И. Горбуно

ва, заведующего кафедрой 
трудового, колхозного и зе
мельного права ТГУ докто
ра юридических наук В. Ф. 
Воловича, декана филоло
гического факультета ТГУ 
доктора филологических 
наук Н. Н .. Киселева, заслу
женного врача РСФСР, за
ведующего кафедрой психи
атрии ТМИ доктора меди
цинских наук Е. Д. Краси
на.

Н. АФАНАСЬЕВА.

На счет 70031
В районе проходит месяч

ник солидарности с народа
ми, борющимися за мир во 
всем мире. Инициаторами 
проведения его стали пере
довые рабочие СУ-23. Каж
дый день на счет 70031 
в Госбанк поступают де
нежные переводы. Вклад
чиками Советского фонда 
мира стали целые коллек
тивы предприятий и учреж
дений. Передача заработан
ных средств в Фонд мира 
стала традицией в Колпа- 
шевторге, техучастке водо- 
путей, в школах района. 
Около трех тысяч рублей 
поступило на счет 70031 
от коллектива городской 
больницы, четыре тысячи 
перечислили авиаторы.

Пополняют Фонд мира 
индивидуальные вкладчики. 
Из месяца в месяц перечис
ляет часть своего заработка 
кочегар Тогурского ЛПК 
И. Я. Нелепенко. Суммы 
взносов разные — десять, 
двадцать, пятьдесят рублей. 
Всего на счет Советского 
фонда мира колпашевцами 
внесено Около 24 тысяч руб
лей.

И. ПРУДНИКОВА.

ПО СЛЕААМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

с< Троллейбус 
в ы х о д и т  

н а  л и н и ю »
Как сообщил редакции 

главный инженер управле
ния коммунального хо
зяйства Томского гориспол
кома Г. Тагильцев, факты, 
изложенные в корреспон
денции «Троллейбус выхо
дит на линию» (она опубли
кована в «Красном знаме
ни» 20 августа), имеют ме
сто. В настоящее время цех

профилактического ремонта 
депо полностью укомплек
тован ремонтными рабочи
ми, созданы бригады для 
проведения заявочного ре
монта и ежедневных осмот
ров. Качество ремонта и ос
мотров повысилось.

Для закрепления кадров 
в коммунальном хозяйстве 
исполком городского Совета 
принял решение о строи
тельстве детского комбината 
на 280 мест и общежитий 
гостиничного типа. В 1979 
году намечено капитально 
отремонтировать дорогу по 
третьему маршруту и про
должить реконструкцию 
улицы Пушкина.

Т О В А Р Ы  Д Л Я  Н А Р О Д А
В нашей газете были опуб

ликованы корреспонденции 
«Цех... на побегушках» (17 
октября) и «Эти тяжелые 
легкие лыжи» (3 ноября), в 
которых рассмотрены вопро
сы производства товаров на
родного потребления на 
Асиновском и Тогурском 
лесопромышленных комби
натах. Критические замеча
ния, как сообщил редакции 
'заместитель начальника 
объединения Томлеспром 
В. Андрейчук, были обсуж
дены в аппарате объедине
ния и на предприятиях. 
Критика признана правиль
ной.

С начала пятилетки в объ
единении проделана опреде
ленная работа по развитию 
производства товаров для 
народа. Разрабатываются 
новые образцы этих товаров. 
В нынешнем году, напри
мер, разработаны техниче
ские условия на строитель
ные детали из древесново
локнистых плит на Асинов
ском лесопромышленном 
комбинате, комплекты
строительных деталей и 
комплекты штакетной огра
ды на Томском лесопро
мышленном комбинате.
Здесь же проектируется 
строительство цеха сувени
ров и художественного уча
стка.

Однако в целом производ
ство товаров культурно-бы
тового назначения и хозяй
ственного обихода в объеди
нении развивается неудов

летворительно. В течение 
ряда лет Тогурский лесо
промышленный комбинат не 
обе.спечивает выполнения 
плановых заданий. Номен
клатура товаров еще узка. 
Особенно неудовлетвори
тельно обстоят дела с про
изводством изделий народ
но-прикладного искусства и 
художественных промыслов.

В объединении издан при
каз, определяющий основ
ное направление производст
ва этих товаров на длитель
ный срок. Каждому пред
приятию определена номен
клатура выпускаемых това
ров и плановые объемы. С 
декабря возобновляет работу 
цех по изготовлению эле
ментов архитектурно-ху
дожественного оформления 
зданий и выпуску изделий 
художественных промыслов 
на Асиновском комбинате. 
Директор предприятия П. В. 
Петлин за самовольное пре
кращение выпуска товаров 
народного потребления в 
этом цехе наказан.

Завершено строительство 
лыжного комплекса на То
гурском комбинате, он при
нят в эксплуатацию пока на 
80 процентов проектной 
мощности. Оставшиеся мощ
ности будут введены в экс
плуатацию по мере строи
тельства в пос. Новоселове 
жилья для рабочих. В декаб
ре план производства будет 
выполнен.

X  О т  Я п и с ь м о  
И  Н Е  ОПУБЛИКОВАНО

О браке в’ работе прачеч
ной № 1 в Томске (ул. Пар
тизанская, 9) рассказала 
читательница О. Зыкова. 
Жалобу рассматривал ди
ректор банно-прачечного 
объединения С. Михайлюк? 
Установлено, что потери 
белья допускались здесь не
однократно. За это на заве
дующую прачечной А. Чет- 
вертухину наложено адми
нистративное взыскание.

Строго предупреждены 
приемщица белья А. Михе
ева и сортировщица Е. Ал
тухова. Руководство объеди
нения организовало изуче
ние технологического про
цесса приемки и выдачи 
белья. Составлен план ме
роприятий по улучшению

организации работы пра- 
чечной.

* * *

«Жалоба Е. Кузьминой 
разбиралась в коллективе 
объединения Томскгоршвей- 
быт. За слабую работу ко
миссии по качеству, недо
статочный контроль со сто
роны закройщиков в брига
де и отсутствие в салоне 
книги жалоб и предложений, 
заведующей ателье № 7  
«Березка» В. Гусевой объ
явлен выговор. За волокиту 
и отступление от фасона за
кройщица М. Петрова ли
шена премиальной оплаты», 
— ответил начальник обла
стного управления бытового 
обслуживания населения 
Б, Степанов на сигнал 
Е. Кузьминой из Томска.
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Проблемы десятой пятилетки

П о в ы ш ать  э ф ф е к т и в н о с т ь

использования трудовых ресурсов

стабильные производствен
ные коллективы за счет 
резкого сокращения теку
чести кадров, прогулов, ад
министративных отпусков, 
простоев внутри производ
ства, улучшения нормиро
вания труда, повышения 
квалификации, механиза
ции трудоемких процессов, 
что приведет в конечном 
итоге к повышению произ
водительности труда. Эти 
задачи известны, но по-раз-

Шегарского и «Искра» Пер
вомайского районов, где 
председателями В. И. Ле- 
щеня и Ю. И. Брок. В «Ги
ганте», например, процент 
текучести составляет только 
2,9. В прошлые годы многие 
жители Каргалы уезжали 
из родного села. Правление 
колхоза, партийная органи
зация, будучи озабочены 
этим, разработали систему 
мер, в результате не только 
резко снизилась текучесть,

приятиях. В Томском уп
равлении строительства (на
чальник Г. Ф. Муравьев, се
кретарь парткома . Н. И. 
Олейник) уровень текучести 
за последние 2—3 года рез
ко сократился. Нынче он со
ставляет 14—16 процентов.
Действует разработанная 
система мер, которая спо
собствовала созданию орга
низованного коллектива. 
Обычно анализ проводился 
лишь по рабочим промыш-

В с е  р е ш а ю т  к а д р ы
Задача резкого повыше

ния эффективности общест
венного производства была 
поставлена, как известно, на 
XXV съезде нашей партии. 
В Отчетном докладе ЦК 
КПСС сказано: «В восьми
десятые годы решение этой 
задачи становится особенно 
настоятельным. Это связано 
прежде всего с обострением 
проблемы трудовых ресур
сов».

Действует ряд объектив
ных факторов. Он обуслов
лен общим уменьшением
рождаемости, а также отда
ленными демографическими 
последствиями Великой 
Отечественной войны. Ре
зервы рабочей силы в на
шей области исчерпаны,
как, впрочем, и в Россий
ской Федерации. В области 
не занято в общественном 
производстве всего 5,7 про
цента трудоспособного насе
ления — в основном женщи
ны.

Пополнять развивающие
ся отрасли народного хозяй
ства области рабочей силой 
может только молодежь, 
окончившая профессио- 
нальго-технические учили
ща, (редние школы и не 
поступившая в вузы и тех
никумы. С учетом молодых 
специалистов эта цифра не
малая — 24 тысячи чело
век Но ведь реально су
ществует такая категория, 
к(к естественная убыль.
I..............■ ....... ..............

Ежегодно ' уходят на пенсию 
9 тысяч человек, призыва
ется на службу в Совет
скую Армию и т. д. Сальдо 
миграции, хотя и плюсовое, 
дает небольшой прирост.

По организованному набо
ру из других областей по
полняются кадры . лесной 
промышленности, капиталь
ного строительства и (по пе
реселению) сельского хо
зяйства. Но и эти источники 
в основном восполняют 
только выбывших.

В ряде отраслей народного 
хозяйства уже ощущаются 
трудности в этом плане. 
Только в сельском хозяйст
ве дефицит рабочей силы 
составляет 4—5 тысяч чело
век.

Рабочие кадры требуются 
для быстро развивающейся 
нефтегазодобывающей про- 
'мышленности, они нужны 
для строящихся нефтехими
ческого завода, бройлерной 
фабрики, тепличного хозяй
ства,, свинокомплекса на 
108 тысяч голов и других.

Ряд отраслей непроиз
водственной сферы (тор
говля, общественное пита
ние, коммунальное хозяйст
во, здравоохранение) также 
ощущает недостаток рабо
чих рук.

Могут спросить: где же
выход? Он есть, если серь
езно взяться за экономию и 
использование имеющихся 
ресурсов. Главное — создать

ному, к сожалению, их ре
шают.

Тревогу вызывает теку
честь кадров. За 1976—1977 
годы в промышленности, 
строительстве, сельском хо
зяйстве, на транспорте, в 
связи, торговле,. бытовом 
обслуживании и комму
нальном хозяйстве по этой 
причине было потеряно 
1.564 тысячи человеко-дней, 
или 12,3 тысячи условно-го
довых рабочих.

Если взять отпуска с раз
решения администрации, 
внутрипроизводс т в е н н ы е  
простои, опоздания, преж
девременные уходы с рабо
ты, то потери рабочего вре
мени еще более ощутимы. 
Ежегодно по этой причине 
народное хозяйство недопо
лучает только промышлен
ной продукции на десятки 
миллионов рз'блей.

Все эти недостатки требу
ют принятия срочных ком
плексных мер к их устра
нению и улучшению ис
пользования трудовых ре- 
сзфсов. В области немало 
положительных примеров, 
когда глубокая и системная 
работа по созданию ста
бильных производственных 
коллективов приносит. от
личные результаты. Такой 
опыт надо обязательно по
пуляризировать. .

Особенно хорошо постав
лена работа по закреплению 
кадров в колхозе «Гигант»

но и те, кто раньше уехал 
из этого хозяйства, верну
лись обратно.

Что это за меры?' В колхо
зе созданы необходимые 
производственные условия, 
построены новые скотопоме- 
щения. РеЗко усилилось 
строительство жилья, при
чем многие квартиры — 
благоустроенные. Возведены 
Дом культуры, школа, тор
говый центр, детские сады 
и ясли, создан музей села, 
хорошеют улицы. Предо
ставляются льготы молодым 
колхозникам, прибывшим 
на работу в колхоз после 
окончания СПТУ, средних 
школ, солдатам, уволив
шимся в запас из рядов Со
ветской Армии. Здесь поощ
ряют тех, кто содержит 
личные подсобные хозяйст
ва.

В колхозе «Искра» вер
нувшимся после службы в 
Советской Армии выдается 
единовременное пособие в 
размере 50 процентов от за
работной платы, которую 
он получал до призыва. Мо
лодоженам выделяются в 
первую очередь квартиры, 
им оказывается материаль
ная помощь в обзаведении 
хозяйством. В этом колхозе 
текучесть составляет не бо
лее 4—5 процентов.

Положительный опыт на
коплен и в некоторых 
строительных организаци
ях, на промышленных пред-

ленно - производственного 
персонала и занятым на 
монтажных и подсобных 
работах. Сейчас этот вопрос 
рассматривается в комплек
се, анализируется движение 
инженерно-технических ра
ботников (ИТР), что приве
ло к резкому сокращению 
текучести кадров. Если в 
1973 году среди ИТР она со
ставляла 23 процента, то в 
прошлом году — только 7,9. 
Все заявления об увольне
нии рассматриваются руко
водством управления стпои- 
тельства. В результате бесед 
и советов подавшие заявле
ние или остаются работать, 
или йереводятся по жела
нию в другие подразделе
ния.

В управлении строитель
ства имеется профилакто
рий-санаторий на 100 мест, 
где рабочие не только отды
хают, но и лечатся. Прини
маются активные меры по 
улучшеник? жилищных и 
бытовых условий строите
лей, в организации общест
венного питания. Люди под
возятся на работу.

В течение последних пяти 
. лет резко сократилась , те

кучесть рабочих ^адров на 
манометровом и электро
ламповом заводах, в объе
динении «Контур».

Излагая опыт организа
ции стабильных коллек- 

■ тивов, нельзя пройти мимо 
серьезных недостатков в ра

циональном использовании 
рабочей силы. В областном 
объединении по материаль
но-техническому обеспече
нию сельского хозяйства 
трудится большой отряд ра
бочих и специалистов, кото
рые своим трудом способст
вуют развитию производст
ва в колхозах и совхозах 
области. Это общеизвестно. 
Проверки показали, однако, 
что результативность прово
димых мер невысокая. Ко
эффициент текучести кад
ров в 1975 году составлял 
40 процентов, в 1977 году — 
39. Не сокращается количе
ство прогулов: в прошлом
году из-за них было потеря
но почти 8.000 человеко
дней. Не наведен порядок с 
предоставлением отпусков с 
разрешения администрации, 
в учете явок и ухода с рабо
ты. Не изжиты опоздания. 
Крайне слабо ведется борь
ба с пьянством. Нынче по
бывало в медвытрезвителе 
более трехсот человек. Глав
ная причина серьезных упу
щений — отсутствие проду
манных мер по рациональ
ному использованию трудо
вых ресурсов, которые охва
тывали бы все стороны 
жизни коллектива.

Плохо закрепляются кад
ры на предприятиях управ
лений местной промышлен
ности (начальник А. Г. Ко- 
стюченко), пищевой про
мышленности (В. П. Копы
лов), лесного хозяйства 
(В. Н. Майоров), где по су
ти каждой второй увольня
ется и меняет место работы.

На Асиновском тракторо
ремонтном заводе, как изве
стно, проводится значитель
ная работа по закреплению 
кадров, борьбе с пьянством, 
прогулами. Созданы и дей
ствуют общественные орга
низации: товарищеский суд, 
комиссии по борьбе с пьян
ством и алкоголизмом, об
щественный отдел кадров и 
другие. Но потери рабочего 
времени продолжаются. Что 
способствует этому? Прежде 
всего недостатки в создании 
нормальных условий труда 
в цехах. Здесь высоки зага
зованность, запыленность, 
шум. Нет единого проекта

приточно-вытяжнои венти
ляции. Не выдерживаются 
санитарные нормы в гарде
робных, душевых. Комната 
гигиены женщины не обо
рудована. До конца не ре
шены вопросы нормального 
освещения в цехах. Как 
следствие, 40 процентов уво
лившихся указали эту при
чину.

В совхозе имени X X II 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района (директор сов
хоза В. А. Федосов) уволь
няется каждый третий. В 
этом совхозе построена це
лая улица новых домов, в 
том числе и для семей пере
селенцев. Казалось бы, хо
рошо. Но дома построены 
некачественно, с большими 
недоделками, не оштукату
рены, без теплых надвор
ных построек для личного 
скота. Дома не радиофици
рованы, в некоторых нет 
электроосвещения, а людей 
Еселили. Главное, нет по
близости обыкновенной
питьевой воды, подвоз ее не 
организован. Нет бани. В 
результате появилась кол
лективная жалоба. Были на
мечены мероприятия, ука
заны конкретные сроки. 
Прошло пять месяцев, но 
дирекция совхоза ничего не 
сделала по устранению не
достатков. Об этих фактах 
хорошо известно Кожевни- 
ковскому райкому партии и 
райисполкому, но положе
ние не меняется. Так отно
ситься к людям недопусти
мо.

Велики потери рабочего 
впемени в совхозах трестов 
Скотопром И Свинопром, в 
отдельных хозяйствах Бак- 
чарского, Томского, Тегуль- 
детского районов. В совхо
зах много прогулов, отпу
сков по разрешению адми
нистрации, неоправданных 
простоев.

Многие колхозы и совхо
зы остро ощущают недоста
ток механизаторских кад
ров, хотя ежегодно они го
товятся в системе профтехт 
образования, на различных 
курсах в достаточном коли
честве. Вот цифры. За два 
последних года подготовле
но 3.760 механизаторов,

прибыло около 300 по пла
новому переселению, а уве
личение механизаторских 
кадров в хозяйствах не на
блюдается. Сократилось ко
личество механизаторов в 
Бакчарском, Каргасокском, 
Шегарском районах. Причи
на в том, что выпускники 
СПТУ плохо закрепляются 
в хозяйствах — немногим 
более одной четверти оста
ются на постоянную работу. 
Управление профтехобразо
вания нарушает инструк
цию о порядке направления 
выпускников на предприя
тия, в колхозы и совхозы. 
Путевки на них должны 
выдаваться представителям 
хозяйств, а этого не делает
ся. Прибывшим выпускни
кам не создаются условия 
труда и быта, им выделя
ется старая техника, систе
ма наставничества недоста
точно развита. Нередко вы
пускников ставят на второ
степенные работы..

Расчеты показывают, что 
эффективное использование 
трудовых ресурсов — огром
ный резерв. Рост производи
тельности труда в промыш
ленности области только на 
один процент дает прирост 
валовой продукции пример
но на 7,5 миллиона рублей, 
или условно высвобождает
ся 700 человек. За счет пере
смотра устаревших норм 
выработки можно условно 
высвободить более 2 тысяч 
человек, сокращения произ
водительных потерь рабоче
го воемени— не менее 1.700 
-—1.800 человек. Немало ре
зервов кроется в привлече
нии пенсионеров к общест
венно полезному труду, в 
улучшении организации 
труда студенческих строи
тельных отрядов, учащихся 
техникумов, ПТУ, старших 
классов средних школ ле
том.

Эффективно использовать 
трудовые ресурсы, созда
вать стабильные работоспо
собные коллективы — зада
ча общая. Важно мобилизо
вать все усилия для того, 
чтобы успешно решить ее.

К. АБУШАЕВ,
заведующий отделом по 

ТРУДУ облисполкома.
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Ш К О Л Ь Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е

Г Л А В Н Ы Й  З А П Е В А Л А - У Ч К О М ш
Вопросы рацисЗкального, 

бережного отношения к со
циалистической собственно
сти, энергетическим ресур
сам, природным богатствам 
и в прежние годы были 
центральными в комплекс
ном плане воспитательной 

У  работы педагогического кол-
7 ’ лектива и детских общест

венных организаций нашей 
школы. Комитет комсомола 
и совет пионерской дружи
ны умело поднимали ребят 
на многие хорошие дела. 
Вместе со штабом трудового 
объединения старшекласс
ников и советом школьного 
лесничества они находили 
интересные формы приоб
щения ребят к созидатель
ному физическому труду, 
охране природы й приумно
жению ее богатств.

С созданием еще одного 
исполнительного органа уче
нического самоуправления 
— учкома — мы получили 
возможность перегруппиро
вать наш актив, значитель
но пополнить его, обогатить 
формы воспитательной ра
боты, укрепить основу дело
вых и нравственных отно
шений: взаимопомощь, конт
роль, взаимотребователь- 
ность, добросовестное хозяй
ское отношение к делу.

Разнообразна организатор
ская деятельность учкома. 
Шесть его комиссий ведут 
борьбу за прочные знания, 
дисциплину и порядок, са
нитарную чистоту, способст
вуют осуществлению всеобу
ча. А  кроме того — ремонт 
школы, оформление кабине
тов, работа лаборантов на 
уроке, взаимопомощь в уче
бе, летняя трудовая чет
верть, стенгазеты и радио
передачи — словом, созда
ние самых благоприятных 
условий жизни и труда кол
лектива.

Учком — хорошая школа 
хозяйствования. Так, трудо
вая комиссия провела не
сколько субботников по до
стройке стрелкового тира и 
сбору металлолома. Комис
сия дисциплины навела по
рядок с дежурством в столо
вой, провела ряд рейдов по 
соблюдению режима дня не
которыми трудными учащи- 

» мися. Санитарная комиссия 
организовала операции
«Прическа», «Школьная 
форма», воскресник по утеп
лению окон учебных каби
нетов. Более десятка рей
дов было посвящено провер
ке сохранности учебников, 
тетрадей, дневников.

Самое большое конкретное 
дело, которое помог завер
шить учком, — ввод в строй 
нового автокомплекса — 
трех больших, по 60 квад
ратных метров, помещений 
в кирпичном . исполнении. 
Ребята помогали строителям 
вести бетонные, покрасоч
ные и другие работы, много 
сил приложили, чтобы обо
рудовать стенды и табло 
учебного класса и класса 
профессиональной подготов
ки.

«Берем школу на социали
стическую сохранность!» — 
этот девиз у нас стал крыла
тым в нынешнем учебном 
го&у. Главный запевала в 
этом большом деле — учком. 
В договоре, который заклю
чен с районо о том, что мы 
берем школу на социалисти
ческую сохранность, рядом 
с моей подписью "стоят под
писи секретаря комитета 
ВЛКСМ, председателя совета 
пионерской дружины и 
председателя учкома Фарида 
Гибадулина. Сейчас учком 
школы заключает такие же 
договорь) с учкомами клас
сов, при этом составляется 
полная опись имущества, 
выставляется оценка со
хранности. Раз в четверть 
рейдовые бригады будут1 
проверять сохранность иму
щества.

Уже сейчас очевидно воз
действие нового органа уче
нического самоуправления 
на повышение активности 
учеников. В комитет комсо
мола, совет пионерской дру
жины, учком и его комиссии, 
а также в классные органы 
самоуправления избрано 237 
ребят — это 55 процентов 
всех учащихся школы. При
влечение столь большого 
числа детей к управлению 
школой повысило их инте
рес ко многим вопросам 
жизни ученического коллек
тива, они стали бережнее 
относиться к школьному 
имуществу, к книгам, тетра
дям, дневнику, одежде, к 
материальным ценностям, 
добытыми трудом.

Актив нового органа уче
нического самоуправления 
работает в тесном контакте 
с комитетом ВЛКСМ (весь 
руководящий состав учкома 
и председатели комиссий — 
члены комитета), советом 
пионерской дружины, сове
том школьного лесничества, 
штабом трудового объедине
ния старшеклассников, опе
ративным отрядом, советом 
школьного музея «Томичи в 
боях за Родину». Не дубли

руют ли они работу друг 
друга? У нас — нет. Переда
ча учкому многих важней
ших вопросов ученического 
самоуправления не избавило 
другие, общественные орга
низации ни от одной из их 
традиционных функций. Ко
митет -комсомола направляет. 
работу учкома, оказывает 
ему помощь в решении наи
более сложных задач и ор
ганизации учебы актива, в 
то же время он немного раз
грузился, получил возмож
ность больше заниматься 
Ленинским зачетом, органи
зацией досуга школьников, 
политическим просвещени
ем, военно-патриотической 
работой.

Работа учкома и его взаи
модействие с другими орга
нами ученического самоуп
равления нашли всемерную 
поддержку и повседневную 
помощь партийной органи
зации и всего педагогиче
ского коллектива. Коммуни
сты школы Е. С. Семенова, 
В. Д. Зяблова, И. М. Кова
лев, А. Н. Сизова и другие 
учителя принимают непо
средственное участие в ор
ганизации ученического са
моуправления, обучении ак
тива. Особо хотелбеь бы от
метить заинтересованное, 
душевное и творческое отно
шение к учкомовским де-. 
лам организатора внекласс
ной и внешкольной работы 
Г. А. Сартаковой.

Предстоит еще многое сде
лать, чтобы и остальную 
массу учащихся привлечь 
к решению вопросов, кото
рыми живет сегодня школа. 
Но уже сегодня можно ска
зать, что ученический коми
тет стал своеобразным баро
метром работы коллектива. 
Мне лично большое удовлет
ворение доставляют такие 
молнии-сообщения:

«Внимание! Сегодня в 2 
часа состоится заседание 
учебной комиссии. Пригла
шаются...».

«Трудовая комиссия объ
являет условия соревнова
ния по сбору сосновой шиш
ки...».

«Комиссия всеобуча с тре
вогой сообщает...».

Их много, таких объявле
ний. А это значит — полной 
жизнью живет озабоченный, 
целеустремленный коллек
тив беспокойных тимирязев
ских школьников.

А. САБАНЦЕВ,
директор Тимирязевской
средней школы Томского 

района.
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Одобрены советские инициативы

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщ аю т

НЬЮ-ЙОРК, 18 декабря. 
Генеральная Ассамблея 
ООН одобрила советское 
предложение о неразмеще- 
нии ядерного оружия на 
территории тех государств, 
где его нет в настоящее 
время. В резолюции по это
му вопросу, принятой подав
ляющим большинством го
лосов, она «призывает все 
государства, обладающие 
ядерным оружием, воздер
живаться от его размеще
ния на территории тех 
стран, где в настоящее вре
мя нет такого оружия». В 
документе содержится так
же призыв ко всем государ
ствам, не обладающим 
ядерным оружием и не име
ющим его на своей терри
тории, «воздерживаться от 
любых шагов, которые 
прямо или косвенно вели

бы к размещению на их 
территории такого оружия».

Как подчеркивалось во 
время обсуждения совет
ской инициативы' ее реа
лизация поставила бы за
слон проникновению самого 
страшного оружия массово
го уничтожения в новые 
географические районы. 
Тем не менее делегации 
стран—членов блока НАТО 
выступили против резолю
ции.

Генеральная Ассамблея 
ООН также одобрила резо
люцию, в которой вновь 
подтверждается «необходи
мость всеобщего и действен
ного соблюдения принципа 
неприменения силы в меж
дународных отношениях». 
Предусматривается скорей

шая разработка специаль
ным комитетом проекта 
всемирного договора по дан
ному вопросу.

Предложение о заключе
нии такого договора было 
выдвинуто Советским Сою
зом. В ходе его обсуждения 
отмечалось, что реализация 
предложения способствова
ла бы созданию благоприят
ных условий для дальней
ших конкретных шагов по 
ограничению гонки воору
жений, продвижения к все
общему и полному разору
жению. Многие делегаты 
указывали также на то, что 
подобный договор способ
ствовал бы укреплению до
верия между государствами, 
всестороннему развитию 
международного сотрудни
чества.

ВЕНГРИЯ. Перед вами — один из последних снимков 
из Альбертирши, рассказывающий об ударном труде вен
герских стрЬителей, сооружавших трансформаторную 
подстанцию в конечном пункте международной липни 
электропередачи.

Сейчас ЛЭП-750, «мост дружбы» братских социалисти
ческих стран, уже готова к эксплуатации. Соединены со
ветский и венгерский участки трассы Винница—Альбер- 
тирша. Ввод в действие этой сверхмощной линии позво
лит увеличить обмен электроэнергией между .странами— 
участницами объединенных энергосистем европейских 
социалистических стран «Мир».

(Фото МТИ—ТАСС).
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Совет ветеранов 267-й
стрелковой дивизии просит 
о т кли к н у т ь с я  однополчан, уча
ствовавших в боевых действи
ях  на Волховском фронте в 
еостайе 844-го, 846-го, 848-го
стрелковы х, 845-го а р т и лле 
рийского полков и 560-го от
дельного саперного батальона. 
Письма н апра влять  по адресу:

392085, г. Тамбов, у л .  Рти- 
щевская, 15. кв. 1, Каретни- 
нову Петру  .Ивановичу.

* * *
«Я  прочитал в газете «К р а с 

ное знамя» (Ns 223) материал 
И. Шарко «О  нем знал весь 
ф р о н т » .  А втор рассказывает о 
герое Курской битвы Хамзе 
Мухамадиеве, старшем сер
жанте 205-го гвардейского 
стрелкового полка, —  пишет 
в редакцию Леонид Леонтье
вич Буйницкий. — Я участво
вал в Курском сражении в со
ставе 207-го гвардейского пол
ка, который, как и 205-й полк,

входил в семидесятую гвар
дейскую стрелковую дивизию. 
Вместе со своим полком я до- 
«Аел до Одера, а после этого 
потерял связь с боевыми то 
варищами. Сейчас не знаю, 
сущ ествует ли  совет ветера
нов 70-й гвардейской дивизии, 
собираются ли однополчане 
на традиционные встречи, ж и 
вет ли  кто из них в Томске? 
Как хотелось бы встретить 
боевых друзей! Обращаюсь че
рез газету «Красное знамя» К 
однополчанам с просьбой от 
кликнуться .  Мой адрес: 434023, 
г, Томск, у л .  Смирнова. 40/3, 
кв. 17, Буйницкому Леониду  
Л е онтьев и чу».

П А М Я Т И
п о л я

Р О Б С О Н А
НЬЮ-ЙОРК, 18 декабря. 

В одном из крупнейших за
лов Нью-Йорка — «Мэдисон 
сквер — Гардене» по ини
циативе демократических 
организаций США состоял
ся торжественный вечер, по
священный 80-летию со дня 
рождения и памяти выдаю
щегося негритянского борца 
против расизма, за мир и 
международную безопас
ность, актера и певца Поля 
Робсона.

Современная американ
ская молодежь продолжает 
дело Поля Робсона, активно 
выступая, против безработи
цы и инфляции, против ра
сизма и угнетения, за мир, 
разоружение и социальный 
прогресс, заявил выступив

ший на вечере националь
ный председатель Союза 
молодых рабочих за осво- 

•бождение Джеймс Стил. Он 
подчеркнул, что юноши и 
девушки Соединенных Шта
тов не намерены отступать 
перед натиском монополий 
и реакции, полны решимо- 
сти добиться лучшей жизни 
для своего поколения.

О жизненном пути певца 
рассказал его сын, Поль 
Робсон-младший. Воспо
минаниями о встречах с 
Робсоном поделились актер 
Джон Рэндолф и режиссер 
Фрэнсис Уильямс.

Выступавшие отмстили
большое значение творче
ского наследия выдающего
ся американского певца, гу
манизм и высокую граждан
ственность его искзюства.

По-прежнему томящийся 
в тюрьме лидер борцов за 
гражданские права негров 
«уилмингтонской десятки» 
Бен Чейвис направил в ад
рес участников вечера при
ветствие, в котором подчер
кивается, что все угнетен
ные должны продолжать 
борьбу Поля Робсона.

К А М Е Р И К А Н О - К И Т А Й С К И М  О Т Н О Ш Е Н И Я М
ВАШИНГТОН, 16 декабря. 

В совместном американо
китайском коммюнике, опу
бликованном в Вашингтоне 
и Пекине, объявлено, что 
США и КНР договорились 
признать друг друга, уста
новить с 1 января 1979 года 
дипломатические отноше
ния, а с 1 марта будущего 
года обменяться послами.

В опубликованном од
новременно заявлении пра

вительства США говорится, 
что 1 января Соединен
ные Штаты известят Тай
вань о том, что они прекра
щают с ним «дипломатиче
ские отношения» и «взаим
ную оборону». Как разъяс
нил Белый дом, эта форму
лировка означает, что в те
чение всего 1979 года амери
кано-тайваньский военный 
договор «о взаимной безо
пасности» будет оставаться 
в силе.

США, не признавшие в 
1949 году КНР, поддержива
ли на основе этого договора 
отношения с режимом Чан 
Кай-ши, укрывшимся на 
острове Тайвань,

Выступая по телевидению, 
президент Дж. Картер сооб
щил, что США будут сохра
нять нынешние торговые^ и 
иные отношения с Тайва
нем.

ЭКСПАНСИЯ И РЕПРЕССИИ
АММАН, 18 декабря. Из

раильские власти продолжа
ют политику «освоения» ок
купированных арабских 
земель. По сообщениям ме
стной печати, 140 арабских 
семей, проживавших в на
селенном пункте Бейт-Сахур 
на западном берегу реки 
Иордан, изгнаны оккупан
тами из своих домов. Пло
щадь израильских поселе
ний на оккупированном за
падном берегу увеличена 
благодаря этой насильствен

ной акции еще на 300 фед- 
данов (один феддан равен 
0,42 га).

Оккупационные власти 
лишили муниципалитеты- 
арабских городов права ре
шения вопросов застройки 
и заселения подведомствен
ных районов.

В Вифлееме сегодня со
стоялись демонстрации про
теста против произвола ок
купантов. Войска, вызван
ные для разгона демонст
рантов, были встречены гра

дом- камней. Израильская 
военщина применила слезо
точивый газ, произвела, аре
сты среди демонстрантов. В 
городе введен комендант
ский час.

Слезоточивый газ и поли
цейские дубинки пущены в 
ход также в городе 
Хальхуль против демонст
рантов, которые блокирова
ли шоссе Иерусалим—Хеб
рон в знак протеста против 
решения израильского пра
вительства запретить ара
бам строительство новых 
домов в районе Хеброна и 
Бейт-Сахура.

Выборы в Бельгии
БРЮССЕЛЬ, 18 декабря. 

В Бельгии проходят вне
очередные выборы» в пала
ту представителей и сенат.

Нынешние выборы вы
званы политическим кризи
сом, возникшим в стране И 
октября этого года после

Lотставки премьер-минист
ра Л. Тиндеманса, и после
дующим роспуском парла
мента. Причинами кризиса

явились резкие разногласия 
внутри правящей коалиции 
о будущем региональном 
устройстве Бельгии. «Пере
ходное правительство» во 
главе с П. Вандеи Буйнант- 
сом провело через парла
мент решение о принципах 
конституционной реформы, 
вслед за чем парламент был 
распущен.

Намечаемая реформа

предусматривает существен
ные изменения действую
щей ныне конституции, соз-' 
дание федерального госу
дарства, в которое вошли 
бы три равноправных авто
номных региона — Валло- 
ния, Фландрия и Большой 
Брюссель, образование фе
деральных и региональных 
органов власти и т. д.

Эта реформа, как считают 
в демократических кругах, 
представляет собой попытку 
решить на буржуазной ос

нове острый национальный 
вопрос и положить конец 
национальной розни между 
населяющими страну общи
нами валлонов и фламанд
цев. Эта рознь вызвана рез
кими диспропорциями в со
циально - . экономическом 
развитии.

Предвыборная кампания 
прошла в острой политиче
ской борьбе. Однако стано
вится все более очевидным, 
что широкие массы населе
ния страны остаются равно

душными к очередному 
зигзагу в политической 
жизни государства. В Бель
гии, где почти 6,5 млн. граж
дан имеют право голоса, 
выборы являются всеобщи
ми, прямыми и обязатель
ными. Если бы не это пос
леднее требование, то, как 
показал опрос общественно
го мнения, проведенный га
зетой «Либр Бельжик», 46 
процентов избирателей не 
Приняли бы участия в голо
совании.
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П О И С К И  И  Н А Х О Д К И  В Л' Е Н  И  Н  И  А  Н  Е

ПОЕЗД ПРИБЫВАЕТ
НА СТАНЦИЮ РЖЕВ...

Многие годы работы в пе
чати моей главной темой бы
ла Лениниана — встречи с 
людьми, близкими Владими
ру Ильичу, работниками уп
равления делами Совнарко
ма, стенографистками, рас
сыльными, связистами, со
трудниками Смольного и 
Кремля, делегатами съездов 
Советов и РКП (б), ходоками 
к Ленину — полпредами 
уездов и врлостей России. У 
каждого из них был свой 
мир воспоминаний, свой об
раз Ленина, увиденный ими, 
не меркнущий с годами, не 
заслоненный временем.
Ушедшее не 'казалось столь 
далеким прошлым моим со
беседникам.

Шли десятилетия, одно по
коление сменяло, другое, лю
дей, работавших с Лениным, 
знавших его, становилось 
все меньше. Однажды Вадим 
Александрович Смольянинов 
— в двадцатью годы один из 
ближайших помощников Ле
нина, — восстанавливая в 
беседе со мной подробности 
срочного задания, получен
ного им от Владимира Ильи
ча, неожиданно перенесся 
от - воспоминаний в сего
дняшний день. Запомнилась 
его горькая фраза:

—- Не за горами день, ког
да никто на всей земле. не 
сумеет сказать: «Я видел Ле
нина».

В моем сознании только 
что -услышанное переклика
лось со Словами Стасовой. 
В те дни;я обратился к Еле
не Дмитриевне с просьбой 
уточнить дату посещения 
Лениным ее дома осенью 
двадцатого года.

— Не благодарите, — мяг
ко оборвала она меня. .—

Расспрашивайте нас, мы не 
вечны. -

Я еще раз воспользовался 
доброжелательностью и
щедрой готовностью Елены. 
Дмитриевны делиться всем, 
что сохранила ее нестарею
щая память, расспросил об 
Иване Адамовиче Саммере— 
«Чекист еще до первой 
(1905) революции»*), как пи
сал о нем Ленин. Стасова 
посоветовала повидать доче
рей Саммера.

— Когда встретитесь с 
Ольгой, Люсей, Ниной, поду
майте над темой «Ленин, в 
судьбах детей».

Так, с подсказки Стасовой, 
мой блокнот стал обрастать 
именами немолодых людей, 
которым в их детстве части
цу своего времени отдал Ле
нин. Рассыльный Смольного 
Боря Коротков, позже реги
стратор посетителей Предсе
дателя Совнаркома. Его све
рстник красногвардеец Митя 
Козинов, встретивший в Пи
тере вместе с Владимиром 
Ильичем и Надеждой Кон
стантиновной первый совет
ский Новый гоД. Школьни
ца. Дина Воскресенская, пе
редавшая опросный листок 
Ленину на станции Ржев, 
где Владимира Ильича за
стала в пути первая Всерос
сийская перепись населения. 
Жорж Платтен, гимназист 
из Цюриха, провожавший в 
Россию в апреле 1917 года 
своего отца, покидавшего 
вместе с Лениным Швейца
рию. Вера Брусова —■ дочь 
дворничихи дома на Манеж
ной, 9, где жила Анна Ильи
нична: два года девочка про
вела в Горках, фотографи
ровалась с Владимиром 
Ильичем и Надеждой Кон-

Сочинения,*) В. И. Ленин, 
т. 54, стр.т 125.

стантиновной. Костя Зуба- 
нов, мальчик из Симбирска, 
сын электромонтера, вы
званного Лениным в Каши
ру на строительство первен
ца ГОЭЛРО. Рауха Кальске 
— дом ее родителей на Вы
боргской стороне дважды да
вал приют Владимиру Ильи
чу в дни его подполья.. Сте
па Дсанин, крестьянский 
паренек, посланец к Ленину 
от маленькой деревни Са
марской губернии Алакаев- 
ки, где юношей жил летние 
месяцы Владимир Ульянов...

С ними и другими со схо
жими судьбами я встречал
ся в разных уголках нашей 
страны,- Часто путь к ним 
прокладывали старые архив
ные документы. Не все по
ездки приносили удачи. Воз
можность услышать живой 
голос отодвигалась по раз
ным непредвиденным при
чинам, а состоявшаяся, на
конец, долгожданная встре
ча не всегда давала удов
летворение -— услышанное 
не подтверждало архивного 
документа. Но я продолжал 
верить своим собеседникам 
и снова и снова возвращал
ся к поискам истины.

Так произошло, когда 
бывшая школьница Дина 
Воскресенская — Евдокия 
Васильевна — рассказала 
мне о счастливом дне ее 
жизни: 28 августа 1920 года 
счетчица Всероссийской пе
реписи населения вошла в 
вагон № 2 поезда № 3 во 
время его стоянки на стан
ции Ржев, и уже через не
сколько минут держала в 
руках заполненный опрос
ный лист Ленина. Евдокия 
Васильевна называла мне 
фамилии своих юных кол
лег по переписи, имена по
путчиков Ленина, с чьими

листами она вышла из ваго
на. Казалось, я записываю 
ценные свидетельства для 
будущих историков, если бы 
не иные строки, отрицаю
щие рассказанное Воскре
сенской, —■ Владимир Ильич 
по дороге из Москвы на 
охоту в Бельские леса Смо
ленской губернии прошел 

. перепись на станции Зубцов. 
Так было записано в датах 
жизни и деятельности В. И. 
Ленина. Не удержи я в па
мяти название станции, как 
легко, мне было бы побла
годарить Е. В. Воскресен
скую, кандидата техниче
ских наук, за ее рассказ, 
полный тонких подробно
стей и живых наблюдений! 
Мое смущение трудно было 
скрыть, и Евдокия Василь
евна нарушила затянувшу
юся паузу.

— Мне нечего добавить. 
Знаю лишь, что поезд номер 
три прошел, не остановив
шись, станцию Зубцов, хотя 
его ждали там с опросными 
листами. Доказать же, что 
пассажиры этого 1 поезда 
прошли перепись на станции 
Ржев, \ я, к сожалению, не 
могу.

О встрече с Воскресенской 
я рассказал А. А. Соловьеву 
— в ту пору Александр Ар
сентьевич заведовал Цен
тральным партийным архи
вом, был заместителем ди
ректора Института марксиз
ма-ленинизма при ЦК 
КПСС. Соловьев снял с 
книжной полки сорок пер
вый том собрания Сочине
ний В. И. Ленина, поискал 
нужную страницу, прочитал, 
что Владимир Ильич про
шел Всероссийскую пе

репись населения на стан
ции Зубцов*). .

Утверждение Воскресен
ской. что пассажиров ваго
на Председателя Совнарко
ма переписала она, ржев
ская школьница, не озада
чило Соловьева.

— Даже когда мы распо
лагаем устоявшимися много 
лет сведениями, нель
зя категорично отзергать по
правки к ним. Даты жизни 
и деятельности — это не 
только нити к .архивным до
кументам, но и свидетельст
ва современников. Нужно 
скрупулезно изучать их до
стоверность. Они могут быть 
неопровержимы.

Мысль доказать правоту 
Евдокии Васильевны уже не 
оставляла меня. С чего на
чать? Наверное, поезда, как 
и люди, оставляют след на 
земле. Железнодорожные 
составы —- в расписаниях. 
Где и как они хранятся?

Когда в тупике маленькой 
станции Оленино Виндав- 
ской дороги от поезда номер 
три отцепили вагон 
ПредСНК, был августовский 
день двадцатого года. Про
шло столько лет, и все-таки 
нужно искать, не ушло же 
в безвестность будничное 
железнодорожное происше
ствие — почтовый поезд не 
остановился на станции, где 
должен был остановиться. 
Будничное ли?

Встречи со старожилами 
бывшего Бельского уезда, 
куда Владимир Ильич при
ехал 28 августа и где Все
российская. перепись заста
ла его, привели меня в де
ревню Александровку к Ива
ну Яковлевичу Богданову. 
Шестьдесят лет он обучал 
крестьянских ребят, все, что 
случалось примечательного 
вокруг, хранила его память. 

В 1920 году молодой учитель 
был переписчиком в Шоп- 
товской волости.

— В субботу, в полдень, 
только успел я , войти к Ни
ките Андреевичу Образцо
ву — жил он в Ванюжино,— 
жена его говорит мне: «Са
мую малость опоздали, 
Иван Яковлевич. Пришли 
бы минут на 1 десять рань
ше, пока лошадей меняли, 
застали бы у нас Ленина».

А. ЛАЗЕБНИКОВ. 
(Окончание следует)

. *) В. И. Ленин. Сочинения, 
т. 4], стр. 660—С61.
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К 3 75"Летию ТОМСКА
Н а м я т  
декабриста

С Томском неразрывно связана жизнь и деятельность 
декабриста Гавриила Степановича Батенькова. В област
ном музее ему посвящен специальный уголок. В ознаме
нование столетия со дня восстания декабристов од
на из площадей Томска названа его именем. 14 декабря 
на этой площади собрались представители общественно
сти города, чтобы почтить память ссыльного декабри
ста. Была открыта мемориальная доска на здании Совет
ского райкома КПСС. На этом месте когда-то стоял дом, 
где жил Батеньков.

Мы попросили сотрудников Томского областного крае
ведческого музея рассказать о судьбе невольного томи-
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Г. С. Батеньков, уроженец 
Тобольска, единственный 
сибиряк из декабристов, 
участвовал в Отечественной 
войне 1812 года. После вой
ны он был управляющим 
X  / округом путей, сооб
щения и много, сил отдал 
благоустройству Томска. Им 
по собственному проекту был 
построен деревянный мост 
через р. Утайку, простояв
ший 98 лет и заменённый 
железобетонным (томичи зо
вут его Каменным) во время 
империалистической вой
ны. По его распоряжению 
была срыта часть Юрточной 
горы,, где теперь почтамт, 
для более удобного проезда 
с Московского на Иркутский 
тракт. На центральной ули
це административного цент
ра Томской губернии были 
уложены деревянные мосто
вые и тротуары — на боль
шее не хватило средств. В 
центре города Батеньковым 
были разведаны и расчище
ны ключи (теперь Ключев
ская улица) для снабжения 
горожан чистой питьевой 
водой, по собственным про
ектам: построены водосбо
рочные бассейны.

Для. комиссии .. М- М. Спе
ранского, назначенного в 
1819 году генерал-губернато
ром Сибири,.. Батеньков 
представил проект улучше
ния путей сообщения. Ши
рокообразованный и трудо
любивый, он становится 
ближайшим сотрудником 
Сперанского и вместе с ним 
переезжает в столицу.

Ненавистная служба и 
чиновничье окружение при
водят недовольного Батень
кова в. литературные круж
ки и салоны, где передовы
ми людьми того времени 
развиваются свободолюби
вые идеи. С рылеевским ок
ружением Батеньков.. сбли
жается через А. Бестужева 
и А. Одоевского. Еще. в ка
детском корпусе он был дру
жен с В. Раевским, стал 
масоном и основал масон
скую ложу в Томске. В 1825 
году он становится членом 
«Северного общества».

После восстания на Се
натской площади Г. . С, Ба
теньков по царскому распо
ряжению провел 21 год 1 ме
сяц и 18 дней в Алекееев- 
ском равелине Петропавлов
ской крепости в строжай
шем одиночном заключе
нии. Первая в истории цар
ской тюрьмы голодовка бы
ла объявлена Г. С. Батень- 
ковь!м. Из каменного меш
ка он вел непримиримую 
борьбу с самодержцем Ни
колаем I. Преступная тай
ная расправа царя над де
кабристом всплывала нару
жу, грозила скандальной 
оглаской и заставила царя 
искать «законного» выхода 
из' создавшегося положения. 
Батенькова было решено от
править в далекую и глухую 
Сибирь.

Проделав в сопровожде
нии жандарма путь в 4.500 
верст за 24 дня, Батеньков 
9 марта 1846 года прибыл в 
Томск. Прежние знакомые и 
сослуживцы не решились 
приютить у себя «государ
ственного преступника», и 
он был помещен на кварти
ру в доме пристава А. Луч- 
шева.

В Томске его посетил 
И. И. Пущин, бывший в пе
риод ссылки связующим зве
ном всех декабристов. Побы
вал у него и декабрист 
И. Д. Якушкин.

В нашем городе Г. С. Ба
теньков прожил до 1856 года. 
По амнистии, объявленной 
Александром II, ему разре
шалось покинуть Томск. Ме
стом жительства он выбрал 
село Петрищево Тульской 
губернии, где и похоронен в 
имении своего ■ друга по во- 
еннрй службе А. А. Елаги
на.

Революционный патрио
тизм декабристов вошел 
светлой страницей в исто
рию нашей Родины. Они, 
как говорил В. И. Ленин, со
ставили национальную гор
дость России.

Л. МЕЗЕНЦЕВА, 
научный сотрудник ис
торического отдела обла
стного краеведческого 

музея.

« Х л е б - с о л ь ,  О л и м п и а д а ! »
Столица Олимпиады-80 

славится хлебосольством и 
гостеприимством. Во время 
Игр московским кулинарам, 
поварам, официантам при
дется принять и накормить 
более ’ 200 тысяч гостей и 
участников соревнований. 
Сейчас строится 50 новых 
и переоборудуются 150 сто
ловых, кафе, ресторанов. 22 
тысячи человек, в том чис
ле семь тысяч поваров, пол
торы тысячи официантов и 
две тысячи буфетчиков 
будут обслуживать Олим
пиаду.

Главную заботу по подго

товке кадров обслуживаю
щего персонала взяла на се
бя Московская школа метрд
отелей и официантов. С 
момента открытия школы в 
1968 году более тысячи вы
пускников вышло из этого 
учебного заведения. Столько 
же предстоит выпустить за 
два года — темпы поистине 
олимпийские!

Увеличилось количество 
учащихся. Изменилась и 
усложнилась программа 
обучения. Большое внима
ние теперь уделяется изу
чению иностранных языков 
— английского, французско

го, немецкого. 360 часов в 
году отведено на изучение 
языковой программы.

За два года молодые лю
ди должны освоить програм
му по 16 предметам — изу
чить не только основные 
элементы обслуживания и 
тонкости этикета, но и по
знать премудрости кули
нарного искусства разных 
стран. Ведь у каждого гостя 
свои вкусы и привычки!

* * *
НА СНИМКЕ: учащиеся

гаколы перед началом сме
ны в ресторане «Прага». 
Здесь они проходят практи
ку.

Фото Н. Акимова 
и В. Мастюкова.

(Фотохроника ТАСС).

В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ РЕДАКЦИИ

ГАЗЕТЫ
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ»

20 декабря в обществен
ной приемной редакции га
зеты «Красное знамя» со
стоится очередной прием 
трудящихся с 10 до 13 ча
сов. Прием ведет член Сою
за журналистов СССР В. И. 
Литвинова.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ТОМСКОГО ГОРОД
СКОГО СОВЕТА НАРОД- 

• НЫХ ДЕПУТАТОВ

21 декабря, в 15 часов, в 
помещении Дома офице
ров • (пр. Ленина, 50) со
зывается седьмая сессия 
городского Совета народных 
депутатов с повесткой дня:

1.. О плане экономического 
и. социального развития го
рода на 1979 год.

2. О бюджете города на 
1979 год и об исполнении 
бюджета города за 1977 год.

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций, учреждений и 
учебных заведений.

Бортпроводница Томского авиапредприятия Татьяна 
Полякова' работает в авиации не первый год. Молодой 
коммунист в совершенстве владеет небесной профессией 
и передает свой опыт молодым, Т. Полякова увлекается 
парашютным спортом и выполнила норму мастера 
спорта СССР. ,

Фото Е. Лисицына.

ЭХО «П О Д З Е М Н Ы Х » БУРЬ
На территории Киргизии, сообщил корреспондент 

ТАСС из Фрунзе, 15 декабря произошло землетрясение, 
очаг которого находился в районе Заалайского хребта. 
Толчки ощущались в Суфикургане силой около пяти 
баллов,# Оше — около четырех, Хайдаркене -г- три по 
12-балльной шкале. Имеются незначительные разруше
ния» Человеческих жертв нет.

В последнее время в Средней 
Азии произошло несколько зе
млетрясений, комментируя
этот  ф акт, сказал профессор 
сейсмологий, член-корреспон
де н т Академии наук С СС Р  
Е. Ф. Саваренский. «Подзем
ная буря»,  случившаяся 15 
декабря, связана с разрывом 
земной коры.

Наша планета —  изменяю
щееся космическое тело. Сжа
тия,  растяжения, изгибы пород 
приводят к концентрации у п 
ругой энергии, которая при 
разрыве монолитной коры 
высвобождается в виде земле
трясений. В зоне Заалайского 
хребта сущ ествует крупная 
Каракульская система разло
мов протяженностью не
сколько сот километров, отно
сительно которой происходят

перемещения отдельны х бло
ков земной коры. Именно с 
этим явлением связано земле
трясение, происшедшее 1 но
ября этого года. Оно было зна
чительно интенсивнее подзем
ных толчков, зарегистрирован
ных 15 декабря.

Территория Средней Азии, 
подчеркнул ученый, является 
высокосейсмической зоной. 
Здесь протекают активные го
рообразовательные процессы, 
сопровождаемые поднятием, 
опусканием и сдвигами бло
ков земной коры. К таким зо
нам тяготеет большинство 
с и льн ы х  землетрясений на 
те рритор иях  советских рес
п уб ли к  Средней Азии, а т а к 
же А ф ганистана, Китая и д р у 
гих  стран.

Р. А Х М Е Т О В ,
Москва.

СПОРТСПОРТ •

К А Н А Д С К О Е  Т У Р Н Е  Х О К К Е И С Т О В
ОТТАВА, 16 декабря. 

(ТАСС). Хоккеисты второй 
сборной СССР провели свою 
четвертую встречу в Кана
де, потерпев первое пораже
ние в Эдмонтоне от коман

ды «Эдмонтон ойлерс» — 3:5 
(2:2, 0:1, 1:2). Шайбы у го
стей провели С. Гимаев, Ка
банов и Ковин.

Три предыдущих матча с 
клубами ВХА наши хокке
исты выиграли.

Три шайбы Виктора Жлуктова
Отлично стартовали на т у р 

нире «И з в е с ти й »  советские 
хоккеисты, победившие позд
но вечером в субботу сборную 
Швеции —  6:0 (2:0, 3:0, 1:0).

Только перед началом т у р 
нира определился окончатель
ный состав нашей команды: 
вратари —  Т р е тья к  и Доро- 
щенко, защитники —  Цы ган
ков —  Стариков, Фетисов —  
Бабинов, Первухин —  Б и ля ле т 
динов, Васильев —  Хатулев, 
нападающие —  Михайлов —  
Петров —  Харламов, Балдерис 
—  Ж л у к т о в  Капустин, При- 
родин —  В. Голиков —  А. Го
ликов, Ф роликов —  Шостак —  
Мака ров.А^а щ итник Лутче н ко  
и нападающий Лебедев —  в за
пасе. На скамейке вместе с 
командой сидит и нападаю
щий Мальцев, недавно п о л у 
чивший травму. Лечение про
ходит успешно, и в начале 
следующего года Мальцев на
деется вновь быть в строю.

Всего 53 секунды потребова
лось чемпионам мира для  т о 
го, чтобы забить гол. Это сде
ла л  Ж лукто в .  Он, кстати, был 
самым результативным ф о р 
вардом в первый день т у р н и 
ра: на его счету тр и  шайбы. 
Др угие голы в нашей коман
де забили Шостак, Харламов 
и Капустин.

Матч прошел при полном 
преимуществе чемпионов ми
ра. Это признал и тренер го
стей Т.  Сандлин, заявивший 
на пресс-конференции: «В
сборной Швеции сейчас с ли ш 
ком много дебютантов д л я  т о 
го, чтобы она могла играть, на 
равных с хозяевами ту р н и р а » .

А  в стартовом матче т у р н и 
ра хоккеисты сборной Ф и н 
лян ди и  сыграли вничью с 
командой Канады «Б уд ущ и е  
звезды» —  3:3 (1:0, 2:2, 0:1).

В воскресенье канадцы про
играли сборной Чехословакии 
1:4 (0:1, 0:1, 1:2).

Т и р а ж и 
« Спор тлото »

Результаты 50 тиражей 
«Спортлото», состоявшихся 
16 декабря. \

«6 из 49». 1-й розыгрыш:
4, 15, 24, 32, 36, 40\ льготный 
шар — 13.

2-й розыгрыш: Т, 16, 26,
32, 34, 45, льготный шар — 
40,

«5 из 36». 1-й -ройдгрыш:
4, 13, 14, 23, 30.

2-й розыгрыш: 7, 12,16, 18, 
24.

(ТАйр.

Т В
В ТО Р Н И К , 19 декабря 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Весй 

лые старты». 11.45. Художест 
венный телефильм «Урош\ 
французского». 13.10. Новости;

С 13.30 до 16.00 — перерыв.'
16.00. Новости. 16.15. «Твой' 

труд — твоя высота». Кино
программа. 17.10. «Круг чте
ния».

* ТО М С К
18.00. Новости. 18.10. Цв. 

«Страницы великого подвига». 
Слово участникам собрания 
областного партийно-хозяйст
венного актива, посвященногс! 
книге Л. И. Брежнева «Цели
на».

МОСКВА
18.45. «Легендарная земля 

Новороссийска». Телеочерк.
19.00. Концерт дважды Крас* 
нознаменного имени Б. В. 
Александрова • ансамбля песни 
и пляски Советской Армии.
20.00. . Международный, турнир 
по хоккею на приз ’ газеты 
«Известия». Сборная Швеции— 
сборная ЧССР. В перерыве —• 
«Сегодня в мире». 22.30. «Вре
мя». 23.05. Л.-В. Бетховен. Со
ната для фортепьяно № 13. И с* 
полняет лауреат международ
ных конкурсов В. Кастельский.
23.30. Международный турнир 
по хоккею на приз газеты 
«Известия». Сборная СССР — 
команда Канады. В перерыве— 
Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

18.00. «Про тебя ли, Волга- 
матушка...», Музыкальный те
лефильм.

ТО М С К
18.30. Новая кинохроника.

М О СК ВА ,
18.45. «Легендарная земля 

Новороссийска».
ТО М С К

19.00. «За безопасность дви
жения», «Пешеход и дорога».
19.30. «По родной стране». До
кументальные телефильмы 
«Камские зори», «Чегет», «Ба- 
тплиман». 20.10. Концерт. 20.30. 
Новости. 20.40. Художествен
ный фильм «Товарищ Арсений» 
(Киностудия им. Горького,
1965 г.).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЕАТР
19 декабря ■—  «Сирано де 

Бержерак» —  19-30.

1ЦПТТТГ

19 декабря. «Деревенский 
детектив» —  19, 21,

ю ш ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Т р а к т и р  на П я тн и цк о й »  —
9, 11, 13, 15, 17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Тача нка с юга» 8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «И гр а  без ничьей» —
16-15. «Торговцы смертью» (две 
серии) —  8-30, 11, 13-30, 13-30, 
21. Зал кинохроники. «Ш а г и  
к О лим пу»,  «Весенний снег»,  
«Олим пийский п р ице л»  —  9,
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«И гр а  без ничьей» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-2*0, 18-10, 20,
21- 50. «Человек, которому вез
л о »  —  8-50, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «У са ты й  нянь» 
—  10-30.

«ПИОНЕР»
« М а у г л и »  —  9, 10-50. 12-50.

« К л у б  лю бителей кино » —  15.
«Га р и б  в стране д ж ин н о в »  — .
15, 16-40. «О бочина» —  18-20,
20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«До лгое возвращение» —  9,

10-40, 12-20. 14-10, 16, 17-40,
19-20, 21. «Сю да не залетают 
ч айки» —  9, 12-30, 14-20, 16-10, 
18, 19-45,. 21-30. «М еня ю  собаку 
на паровоз» —  10-50.

«СИБИРЯК»
М ультсборник № 76 « Б у д е 

новка» —  9-20. «Право первой 
подписи» —  11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21. .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  .
«АВАНГАРД» 

«В е н де тта  по-корсикански» 
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«К а п к а н »  —  17-10, 19. 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Л ю б о в ь»  —  18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
« Ф р о н т  за линией ф р о н та »

(две серии) — 18, 2 1 .

КЛУБ'
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«К огда  рядом муж чина» —
15, 16-50, 18-40, 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
М ультсборник N2 63 —  11.

«М о й  ласковый и нежный 
зверь» —  16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пес. НОВОГО

«Ш а рика , дорогая» 19, 21.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА Ц
2—7 января 1979 г.

Г а с т р о л и  О д е с с к о г о  т е а т р а  
м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

™ В программе:
2, 4, 5, 7 января

ТВОРЧЕСКИЕ ВЕЧЕРА СОЛИСТОВ ТЕАТРА
§  народной артистки Украинской ССР

Маргариты ДЕМИНОЙ,
народного артиста Советского Союза, артиста театра и кино

Михаила ВОДЯНОГО,
сыгравшего в фильмах «Свадьба в Малиновке», «Белая акация», «Эскадра ухо
дит на запад», «Инспектор уголовного розыска», «Будни уголовного розыска», 
«Неуловимые мстители» и других. ™

В программе вечеров сцены из спектаклей: «У  родного причала», «Свадьба в 
Е| Малиновке», «Улыбнись, Света», «Русский секрет», «На рассвете» , «Сильва»,

«Моя-прекрасная леди», «Трехгрошовая опера», «Журавль в небе», «Принцесса 
Е цирка», «Хелло, Долли», «Марица».

Начало — в 19 час. 30 мин. §

S  В. Дмитриев S
S  3> 6 января ZS

оперетта si
«ОДЕССКИЕ ЛИМАНЫ»,

Участвуют: ведущие артисты театра, балет, оркестр. ■=■>.
Дирижеры — заслуженные деятели искусств Украинской ССР И. Кильберг 

Е, Винницкий,
Начало — в 19 час. 30 мин.
Принимаются заявки на коллективные посещения до 23. декабря по телефонам- £  

■а 4-81-35, 4-47-77. Кассы работают с 11 до 20 часов.

В связи с изменением но
мера телефона диспетчер
ской службы с заявками на 
ремонт электрических плит 
обращаться по телефону 
2-43-58.

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партком и обще
ственные '''организации
Томского политехнического 
института извещают, что 18 
декабря, на 75-м году жиз
ни скончался член КПСС с 
1927 г., персональный пен
сионер, участник Великой 
Отечественной войны

М О С К А Л Е В
Александр Николаевич,

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти' горячо любимого мужа, 
отца; дедушки

М О С К А Л Е В А
Александра- Николаевича.

Ректорат и общественные 
о р ганиза ции мединститута 

_ с глубоким прискорбием 
. извещают о кончине быв
шей заведующей курсом 
стоматологии ТМИ

БАЯНДУР О ВО Й  
Марии Александровны,

Гражданская панихида 
состоится 19 декабря, в 14 
часов, в иово-анатомиче- 
ском корпусе.
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